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في الدورة العشرين للجنة  1021التعليقات الواردة من الدول الأعضاء أأيناء مناقشة تقرير أأداء البرنامج 
 والميزانية البرنامج

 على أأساس كل برنامج على حدة.  1021افتتح الرئيس المناقشات بشأأن تقرير أأداء البرنامج لعام  .2

 .1و 2تعليقات بشأأن البرنامجين  ةلم ترد أأيو .1

 .3افتتح الرئيس باب المناقشة بشأأن البرنامج و  .3

طة في اإطار عرض الأنشطريقة فريقية، وطلب توضيحا لإعادة ايكلة دث وفد الجزائر باسم المجموعة الأ وتح .4
بصورة عامة، بينما تشير الميزانية  المجاورةتشير اإلى حق المؤلف والحقوق  1021/23الوفد أأن ميزانية الفترة . ورأأى 3 البرنامج
اإلى يلاية أأنواع من الأنشطة: الأنشطة المعيارية والأنشطة المرتبطة بالس ياسات وأأنشطة البنية التحتية لحق المؤلف  الحالية

نموا. وطلب الوفد من الأمانة تحديد الأبواب التي غطت  الأقل البلدانو المساعدة التقنية اإلى البلدان النامية  وأأنشطة تقديم
البنية التحتية لحق المؤلف. كما طُلبت معلومات  ، والمبالغ المرصودة لمشاريع1021/1023الأنشطة نفسها في ميزانية الفترة 

وعلاقته بمعاادة مراكش بشأأن التقييدات  (TIGAR)حة للوسطاء المويوق بهم محددة حول مشروع الموارد العالمية المتا
والاس تثناءات لفائدة الأشخاص ضعاف البصر. وأأييرت شواغل من أأن يحدث خلط في المهام بين مشروع الموارد العالمية 

السليمة و النظام الحاسوبي ومعاادة مراكش. كما طُلبت معلومات محددة عن أأنشطة مشروعي الشفافية والمساءلة والإدارة 
 (.WIPOCOSس )و ويبور

الموارد العالمية المتاحة للوسطاء المويوق بهم. وأأن عبارة  او مختصر TIGARوردت الأمانة على الأس ئلة موضحة أأن  .5
شارة  طريقة أأخرى اإلى "الهيئات المعتمدة" الواردة في معاادة مراكش بشأأن التقييدات ب"الوسطاء المويوق بهم" هي اإ

لوسطاء مويوق بهم في بلد معين الحصول على  TIGAR يتيح مشروعو الاس تثناءات لفائدة الأشخاص ضعاف البصر. و
مصنفات محمية بموجب حق المؤلف في صورة يسهل الاطلاع عليها من وسطاء مويوق بهم في بلد أ خر بموافقة مالك حق 

طُور نظام تكنولوجيا المعلومات والتصالت الذي وفر اذا الخط في الويبو، وكان في المرحلة الأولى من مراحل و المؤلف. 
يعمل و كتابا من بلد اإلى بلد أ خر بموافقة كل واحد من أأصحاب الحقوق.  450التطوير. واس تُخدم اذا النظام في نقل نحو 

أُجريت مناقشات حول ريفية تحسين و تهاء من مرحلته الأولى. المشروع منذ حوالي يلاث س نوات وقد قارب على الان
او مختصر الشفافية والمساءلة والإدارة  TAG" "المشروع والارتقاء به ليُكمل معاادة مراكش. وأأجابت الأمانة أأيضا بأأن 

لتحصيل المهتمة لوضع معيار مشروع الشفافية والمساءلة والإدارة السليمة او عبارة عن مبادرة للعمل مع جمعيات اأأن السليمة. و 
أأوجه الغموض في النطاق المنشود للنوعية في /للتقييم الذاتي في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. ولمعالجة أأوجه عدم التيقن

جمعيات التحصيل حول العالم سيتعاون المشروع مع الصناعة لحل اذ  المشكلة. وأأوضحت الأمانة أأن معظم جمعيات 
يراا منظمات خاصة باس تثناء عدد قليل تدير  الحكومات. وظل الباب مفتوحا على أأوسع نطاق ممكن للمشاركة التحصيل تدُ

في مبادرة الشفافية والمساءلة والإدارة السليمة، كما قرر عدد من جمعيات التحصيل الالتحاق بالمبادرة. وما أأن يتم وضع معيار 
كل جمعية تحصيل تشارك في المبادرة للوقوف على المس توى الذي حققته من  راسةدالتقييم الذاتي، سيتمكن المجتمع الدولي من 

الشفافية والمساءلة والإدارة السليمة وهي مسائل على درجة ربيرة من الأهمية. ومضت الأمانة موضحة أأن عبارة "البنية التحتية 
وتكنولوجيا التصالت. وتشمل أأجهزة  لحق المؤلف" تسُ تخدم في الويبو للاإشارة بصورة أأساس ية اإلى نظم المعلومات

الحاسوب وقواعد البيانات والش بكات التي تربط قواعد البيانات اذ  بالمس تخدمين في أأجزاء مختلفة من العالم. وقد انخفضت 
لتحتية بة البنية اتولت شع و لحسن الحظ تكاليف اذ  الأنظمة انخفاضا ربيرا نتيجة القدرة على اس تخدام المنابر على الإنترنت. 

ولية مبادرات المعلومات وتكنولوجيا التصالت الرامية اإلى دعم مجموعة متنوعة من الأنشطة التطوعية ترتبط ؤ لحق المؤلف مس
، بما في كلك مشروعي الموارد العالمية المتاحة للوسطاء المويوق بهم والشفافية المجاورةبمصنفات محمية بحق المؤلف والحقوق 

في  2992س، واو مبادرة بدأأت في عام و ولية النظام الحاسوبي ويبورؤ لسليمة. كما تولت الشعبة أأيضا مساوالمساءلة والإدارة 
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ليها أأيضا باسم منظمات الإدارة الجماعية. أأ  فريقيا لإتاحة برمجيات لإدارة المهام الموكلة للمكتب الخلفي لجمعيات التحصيل، المشار اإ
عا س من أأجل الاس تعداد لتلبية الطلب المتزايد. و دة تطوير النظام الحاسوبي ويبوروأأشارت الأمانة اإلى أأنه يجري تحديث واإ

قوق في الأغاي الح مثلوأأضافت أأن أأعضاء جمعيات التحصيل الذين يملكون أأو يتحكمون في أأنواع مختلفة من الحقوق، 
دارة اذ  الحقوق اإلى حصيل؛ ومن ثّم يمكن  جمعيات الت الشعبية أأو في أأنواع أأخرى من المصنفات المنشورة، قاموا بتحويل اإ

مع جمعية للتحصيل في  اتالمصنف تلكربادوس كان يملك حقوقا في تسجيلات صوتية أأن يسجل الحقوق في لموس يقي في ب
ن البنية التحتية لحق المؤلف جرى تناولها في البرنامج والميزانية في  ربادوسب دارة تلك الحقوق. واس تطردت قائلة اإ يمكنها اإ

تحت العنوان الفرعي الذي يشير اإلى تعزيز تطوير البنية التحتية لحق المؤلف، كما أأشير بصفة  24.3اإلى  9.3من الفقرات 
لى منظمات الإدارة المشتركة، ولم يرد كرر برنامج الشفافية  محددة اإلى مشروع الموارد العالمية المتاحة للوسطاء المويوق بهم واإ

 في اذ  الإشارات. ددة ولكن ورد كرر والمساءلة والإدارة السليمة بصورة مح

فريقية، وسأأل ريف تعتزم الأمانة التوفيق بين معاادة مراكش بشأأن التقييدات باسم المجموعة الأ  وتحدث وفد الجزائر .6
والاس تثناءات لفائدة الأشخاص ضعاف البصر التي تستند اإلى تقييدات واس تثناءات ول تشترط موافقة المؤلف، ومشروع 

عالمية المتاحة للوسطاء المويوق بهم الذي ينطوي على الموافقة المس بقة لمالكي الحق. وأأضاف أأن كلتا ال ليتين تتناول الموارد ال
عطاء الأولوية لمعاادة عة الأ تبادل المصنفات عبر الحدود، لكن ليس لهما نقطة الانطلاق نفسها، وأأن المجمو  فريقية طلبت اإ

ن وفد بلد  طلب، بصفته وأأيضا لإشارة العديد ، المجاورةنة المتعلقة بالحقوق الوطنية، توضيحا لأنشطة الأما مراكش. وقال اإ
 .المجاورةاإلى حق المؤلف وليس اإلى الحقوق  3من الأنشطة الموصوفة في البرنامج 

فيما يتعلق . و المجاورةالبنيية التحتية لحق المؤلف ل تميز عموما بين حق المؤلف والحقوق  وردت الأمانة قائلة اإن مشاريع .7
وقد جرى تحسينه خلال  ،س، فهو يتناول بصورة مبدئية المصنفات المحمية بموجب حق المؤلفو بالنظام الحاسوبي ويبور

، كما أأن النظام المعزز س يغطي، بعد التطورات التي طرأأت عليه، كلا من حق المجاورةالس نتين الماضيتين ليشمل الحقوق 
لأمانة أأن مشروع الموارد العالمية المتاحة للوسطاء المويوق بهم و معاادة مراكش بشأأن . وأأوضحت االمجاورةالمؤلف والحقوق 

يكمل أأحداما ال خر ول يتعارضان. وأأضافت أأنه عندما بدأأ  التقييدات والاس تثناءات لفائدة الأشخاص ضعاف البصر
المعنية بحق المؤلف  المعاادة في اللجنة الدائمةمشروع الموارد العالمية منذ س نتين أأو يلاية بالتوازي مع المفاوضات بشأأن 

ن  المجاورةوالحقوق  كن مالكي الحقوق لنقل الكتب عبر الحدود، وما اإ )اللجنة الدائمة( كان اناك حاجة اإلى الحصول على اإ
ك ن. بيد تدخل معاادة مراكش حيز التنفيذ، لن تكون اناك حاجة، عبر الوقت، اإلى جانب المشروع المتعلق بالحصول على اإ

أأنه يمكن اس تخدام التكنولوجيا والخبرات التي تطورت في نقل المصنفات بين الوسطاء المويوق بهم في البلد أألف والبلد باء 
 عندما تدخل المعاادة حيز التنفيذ ويتمكنوا من تبادل المصنفات بموجب أأحكام المعاادة.

 .4 افتتح الرئيس باب التعليقات والأس ئلة المتعلقة بالبرنامجو  .8

فريقية. وأأعرب عن سرور  موعة الأ للمج 4فريقية، وشدد على أأهمية البرنامج دث وفد الجزائر باسم المجموعة الأ وتح .9
. وطلب الوفد بعض المعلومات 4، وتطلع اإلى رؤية مزيد من التركيز على أأنشطة البرنامج "ثابتة"لرؤية جميع الأنشطة 

فرنك  000 034 5بعد التحويلات"، مشيرا اإلى أأن الميزانية المعتمدة بلغت  1021/23يتعلق بالنخفاض في "ميزانية الفترة  فيما
 فرنك سويسري. 000 883 3سويسري، في حين بلغت الميزانية بعد التحويلات

ل أأن المؤتمر لم يعُقد ومن غير المنتظر أأن  .20 وأأوضحت الأمانة أأن الميزانية المعتمدة رصدت مخصصا للمؤتمر الدبلوماسي. اإ
 في غضون فترة الس نتين الحالية؛ لذلك حُولت الميزانية المخصصة للمؤتمر الدبلوماسي اإلى خارج البرنامج. يعُقد

 .5وافتتح الرئيس باب التعليقات والأس ئلة المتعلقة بالبرنامج  .22
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س بانيا اإلى انخفاض متوسط تكلفة معالجة الطلب الدولي اإلى  .21 شارة وفد اإ فرنك سويسري في  680وفي س ياق اإ
، طلب الوفد من المكتب الدولي تقديم مزيد من المعلومات 1022، واو ما يقل بنس بة تسعة بالمائة عن العام 1021 عام

بشأأن متوسط الدخل الذي تتلقا  الويبو للطلب الدولي؛ لكي يتمكن من تحديد الفرق بين متوسط النفقات ومتوسط الدخل 
 لماضية.لكل طلب دولي، ومعرفة تطور كلك الفرق خلال الس نوات ا

س بانيا، أأكدت الأمانة أأن تكاليف معالجة الطلبات الدولية قد انخفضت بشكل مطرد في  .23 وردا على اس تفسار وفد اإ
لى النماكج والوسائل  للمكتبالس نوات الأخيرة، ويعُزى كلك أأساسا اإلى الجهود المتواصلة  الدولي لزيادة الفعالية واإ

يداع طلباتهم، والتي تتطلب جهدا أأقل من المكتب الدولي مما ساعد على )الإلكترونية( التي اس تخدمها مقدمو الطلبات  في اإ
ليس في وضع يمكنه من ربط تكاليف معالجة  الدولي، حتى وقتنا اذا، المكتبانخفاض تكاليف معالجة الطلبات. بيد أأن 

نه  الدولي س يكون سعيدا بالمضي المكتبالطلبات والدخل المتحقق من الطلبات الفردية. ومع أأن  في اس تكشاف اذا الأمر فاإ
من غير المرجح، على ما يبدو، أأن يتم كلك لكل طلب بمفرد ؛ لذا فاإن البديل قد يتمثل في الاضطلاع بتحليل اإحصائي لكل 
من التكاليف المتكبدة والدخل المتحقق بحسب نوع الطلب، مع مراعاة أأن الربط بالدخل المتحقق يس تلزم التصدي لمخاطر 

معالجة طلبات معاادة  تخفيض تكاليف نحواو ار العملات. وفي الختام أأوجزت الأمانة قائلة اإن الاتجا  التقلب في أأسع
نه يتعذر في الوقت الراان ربط تكاليف محددة بطلبات فردية أأو بأأنواع الطلبات، لكن   المكتبالتعاون بشأأن البراءات، واإ

 اذ  المسأألة. الدولي على اس تعداد لمواصلة تحليل

 .32الرئيس باب التعليقات والأس ئلة المتعلقة بالبرنامج  افتتحو  .24

. 1024/25والتمس وفد أألمانيا توضيحا بشأأن النمو المتوقع في عدد الطلبات كما او مبين في أأاداف الميزانية للفترة  .25
اطؤ الاقتصادي. أأقل مما كان مقدرا في الأصل نتيجة التب 1021/23وككّر الوفد بأأن حجم الطلبات ظل أأيناء فترة الس نتين 

لقاء الضوء على الأس باب التي أأدت  اتخاكمن وأأضاف الوفد أأنه لكي نتمكن  قرارات مس تنيرة بشأأن الميزانية المس تقبلية، ينبغي اإ
 اإلى وجود فجوة بين ما كان متوقعا في الأصل وبين العدد الفعلي للطلبات المودعة.

كما أأنه نظرا فجوة المذرورة تعُزى اإلى حد ربير اإلى الأزمة المالية. وردا على اس تفسار وفد أألمانيا، أأوضحت الأمانة أأن ال .26
جراءات تطبيق التشريعات لم تحقق بعض حالت الانضمام المتوقعة  اإلى الأس باب الداخلية في بعض البلدان، مثل التأأخر في اإ

يجابية على اعتزام 1021/23في فترة الس نتين  2999اإلى وييقة  الصين وجمهورية روريا والوليات . بيد أأن اناك مؤشرات اإ
. ومن شأأن عمليات الانضمام تلك 1025، وانضمام اليابان في عام 1024المتحدة الأمريكية الانضمام اإلى نظام لااي في عام 

 أأن تسهم بالتأأريد في زيادة عدد الطلبات بصورة ملحوظة وأأيضا في زيادة الإيرادات في النهاية.

لكترونيا )الإيداع اإ الجديدة لتدوين الطلبات الدولية  الواجهةفي اإطلاق  ول التأأخروردا على سؤال وفد ترريا ح .27
يداع الإلكتروي متاحة على موقع المنظمة على الإنترنت منذ  الواجهةلكتروي(، أأشارت الأمانة اإلى أأن الإ  يونيو  3الجديدة للاإ

يجابية1023 البس يط في اإطلاق الوصلة يعُزى اإلى مجموعة  تأأخرللغاية، وأأن ال  ، وأأضافت أأن تعليقات المس تخدمين جاءت اإ
تسمح اذ  الطاولت لمقدمي الطلبات بالرجوع اإلى التفاصيل و مخصصة لمقدم الطلب.  الشروط اللازمة لوضع طاولت عمل

ن الواردة في طلبات سابقة واس تخدامها لتدوين طلبات دولية جديدة، كما تسمح بالسيناريواات التي تتيح لمقدم الطلب أأ 
ليه في وقت لحق. وقد اس تغرقت معالجة تلك المتطلبات وقتا أأطول قليلا مما كان  يملأ طلبا دوليا بصورة جزئية ثم يعود اإ

 متوقعا.

 .7لم ترد أأي تعليقات بشأأن البرنامج و .28

 .8وافتتح الرئيس باب التعليقات والأس ئلة المتعلقة بالبرنامج  .29
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ة، وأأكد الأهمية التي توليها المجموعة لهذا البرنامج الذي يقدم نظرة عامة فريقيالأ وتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة  .10
للطريقة التي تطُبق بها توصيات جدول أأعمال التنمية. وشكر الوفد الأمانة على الأنشطة التي يضُطلع بها من أأجل ضمان 

شارة اإلى مؤشر الأداء المتعلق  بأ لية التنس يق، لحظ الوفد أأن نظام تنس يق أأنشطة جدول أأعمال التنمية بشكل أأفضل. وفي اإ
من جانب جميع  ( أأظهر أأن أأداء اذا المؤشر ثابت، مع أأن الواقع أأن اذ  ال لية لم تطبق أأو تعُتمدTLSاإشارات السير )

اللجان في الويبو. أأما اللجان التي كُررت فيها اذ  ال لية فعليا، فقد كان كلك على أأساس كل حالة على حدة. وسأأل الوفد 
مانة عن المعايير التي اس تُخدمت لس تنتاج أأن الأداء ثابت فعلا. وطلب الوفد أأيضا توضيحا فيما يتعلق بانخفاض المبلغ الأ 

ليه تحت بند "الميزانية المعتمدة" و"الميزانية بعد التحويلات"، مضيفا أأن الحواشي ل توضح بصورة كافية  المشار اإ
 الاختلاف. أأس باب

عدد توصيات جدول أأعمال التنمية التي تناولتها اللجنة المعنية بالتنمية والملكية "داء أأ اإلى مؤشر وأأشار وفد مصر  .12
لى أأسس المقارنة المرتبطة بها  توصية )رغم أأنها  41دد" تح تيالالفكرية من خلال المشاريع والأنشطة والدراسات"، واإ

نه يفهم أأن جميع التوصيات لم تطُبق، لم كا تسُتنفد بالكامل(. وقال الوفد اإ كان اناك وييقة معتمدة في اذا الس ياق.  وسأأل ما اإ
 توضيحا لعبارة " رغم أأنها لم تسُتنفد بالكامل". أأيضا طلب الوفدو 

ن تقرير أأداء البرنامجالمجموعة الأ  وفي س ياق الرد على الملاحظات التي أأبدااا وفد الجزائر باسم .11  فريقية، قالت الأمانة اإ
ن مسأألة أ لية التنس يق هي من المسائل التي يتعين على جميع البرامج واللجان اإ و  كلها. وليس بالمنظمة 8تعلق بالبرنامج ي 

، فقد حقق الأاداف المرجوة منه في تصنيف جميع التقارير الواردة من اللجان 8المختلفة التبليغ عنها. أأما فيما يتعلق بالبرنامج 
 بأأنهصرحت الأمانة  لميزانية المعتمدة" و"الميزانية بعد التحويلات"المختلفة. وبالنس بة للسؤال عن انخفاض المبلغ المبين تحت "ا

مانة سببا  .في المبلغ ختلافالا ومن انا جاءاإلى الأكاديمية،  8تحويل أأموال من ميزانية البرنامج  جرى وأأضاف ممثل أ خر للأ
 أأيناء فترة الس نتين.واو تدابير فعالية التكلفة كما في تكاليف السفر التي طُبقت  ثانيا لنخفاض المبلغ

وفيما يتعلق بسؤال وفد مصر بشأأن التوصيات التي لم تسُتنفد بالكامل، والمقصود بعبارة "لم تستنفد بالكامل"،   .13
ككَّرت الأمانة بأأن الدول الأعضاء هي التي قررت أأن تنفيذ المشاريع ل يعني استنفاد التوصيات التي يتناولها برنامج ما، وأأنه 

أأخرى في المس تقبل؛ ومن ثمَّ فاإن عبارة "لم تستنفد بالكامل" تشير اإلى  شاريعل يزال من الممكن للجنة أأن تقترح م 
 المعنى. اذا

اإلى  قُدمتوطلب وفد البرازيل توضيحا فيما يخص النتيجة المرتقبة المتعلقة بعدد المشاريع التي اقترحتها الدول الأعضاء و  .14
يوجد سوى مشروع واحد. وأأعرب الوفد عن رغبته بالحصول على لجنة التنمية للنظر فيها. أأما فيما يتعلق بأأساس المقارنة فلا 

كا كان لديها مزيد سهامات الدول الأعضاء اإ كا كان  فهم أأفضل لكيفية تقييم اإ ن كانت غير معتمدة، وما اإ من المشاريع حتى واإ
 كلك س يعني مزيدا من العمل الناجح للويبو.

نه يجب النظر اإلى أأداء الأمانة في س ياق واس تجابة لطلب التوضيح المقدم من وفد البرازيل، قالت .15 الدور  الأمانة اإ
الذي تؤديه أأي شعبة محددة. واو الأداء، بوصفها ايئة تنس يقية، يقع اإلى درجة ربيرة ضمن اختصاص الدول الأعضاء. وبعبارة 

ل بناء على ما تسفر عنه مناقشات الدول الأ  مانة أأن تشرع في وضع نتيجة مرتقبة اإ عضاء في اللجنة. لذلك أأخرى ل يمكن للأ
ليه أأسس المقارنة. أأي  كا كان اناك مشروع واحد، كما او الحال، فيتعين على الأمانة أأن تضع نوعا ما من الأساس يستند اإ اإ
أأن الأمانة في الحقيقة مقيدة اليدين اإلى حد ما وتعتمد تماما على ما تقترحه اللجنة، أأما اإن كان اناك أأكثر من مشروع فيُعدل 

 أأساس المقارنة ومؤشرات الأداء وفقا لذلك. بالطبع

مانة على التوضيح، أأكمل سؤاله مضيفا أأنه اكا لم يكن اناك ادف  .16 وفي حين أأعرب وفد البرازيل عن شكر  للأ
اإلى أأن الأمانة الوفد عدد واحد محدد أأو حتى أأثر للمشروع المطبق فكيف يمكن اس تخدامه كنتيجة مرتقبة. وأأشار  أأو

، يتمثل في تيسير عرض المشاريع المقترحة من جانب 8صرحت بأأن دور شعبة تنس يق جدول أأعمال التنمية، واو البرنامج 
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الدول الأعضاء أأمام لجنة التنمية. ومع أأن الأمانة تشجع الدول الأعضاء على التقدم بمقترحات جديدة، فمن الواضح أأن أأداء 
، عندما يتعلق في الوقت كاتهعتمد، كما كررت الأمانة، على التعاون بين الدول الأعضاء، كما يعتمد الأمانة في اذا النشاط ي 

تيسير عمل اإحدى الدول الأعضاء، وهي في اذ  الحالة بوررينا فاصو،  الأمر ببيانات الأداء، على مدى كفاءة الشعبة في
  في اللجنة. واكذا عندما يتعلق الأمر بنظام اإشارات الأمانة ونسقت عرض كلك المشروع ومناقش ته واعتماد وريف يسرت

بالطبع اناك حالت تفشل فيها والسير، ل يغير عدد المشاريع من أأداء الشعبة سواء أأكان مشروعا واحدا أأم عشرة مشاريع. 
ك يست  ند أأداء الشعبة بصورة الأمانة أأو الشعبة في دعم الدولة العضو دعما جيدا فيما يتعلق بترجمة مقترح اإلى وييقة مشروع، اإ

 أأساس ية اإلى مدى فعاليتها في تيسير كلك العمل. وفي حالة وجود أأكثر من مقترح سيس تمر تغير أأساس المقارنة تبعا لذلك.

 .9افتتح الرئيس باب التعليقات والأس ئلة المتعلقة بالبرنامج و  .17

نشاء شعبة جديدة ار وفد الجزائر باسم المجموعة الأ وأأش .18 طار البرنامج  النحو المبلغ عنهعلى فريقية اإلى اإ من تقرير  9في اإ
 أأداء البرنامج، وطلب مزيدا من المعلومات.

 وأأوضحت الأمانة أأن الشعبة الجديدة هي في الأساس شعبة تجمعت حول بعض الأنشطة التي نجمت عن مشاريع .19
ت المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية جدول أأعمال التنمية التي اعتمدتها لجنة التنمية. ومن بين اذ  المشاريع قاعدة بيانا

نمائية في مجال الملكية الفكرية.  نشاء قواعد بيانات بالموازاة مع الاحتياجات الإ وقاعدة بيانات قائمة الخبراء الاستشاريين واإ
ا ودمجها واس تخدامها ويتمثل الهدف من الشعبة الجديدة في متابعة قواعد البيانات اذ  والمضي بها قدما بغية الاس تفادة منه

نمائية كأداة  كأدوات في برامج الويبو للمساعدة التقنية. فعلى سبيل المثال تسُ تخدم قاعدة بيانات مضاااة الاحتياجات الإ
وأأقل البلدان نموا. بينما يضع مشروع أ خر لجدول الأعمال منهجية  لتعزيز الشراكات وتقديم المساعدة التقنية للبلدان النامية

دراجها في برامج الويبو للمساعدة التقنيةللتوس يم يتعرض اذا النشاط اإلى الإامال نوعا ما في المنظمة بين قطاع و .  يمكن أأيضا اإ
العلامات التجارية الذي يركز أأساسا على الجوانب التشريعية والقانونية للعلامات التجارية والبيانات الجغرافية وقطاع التنمية. 

دة أأن تمُكن الويبو ال ن من تحقيق أأثر عملي فيما يتعلق بدور التوس يم في البلدان النامية وأأقل ومن شأأن اذ  الشعبة الجدي
 البلدان نموا وبخاصة في القطاع الزراعي.

كفي تقرير أأداء البرنامج،  20برنامج البالمقارنة مع  9برنامج ال طريقة عرض اختلافوأأشار وفد السلفادور اإلى  .30  اإ
وروبا الوسط  ودول البلطيق لأ أأنشطة التعاون وبناء القدرات التي يضُطلع بها  بكل الوضوح اذا البرنامج الأخير يعرض

ممايل  ىس تو بم أ س يا الوسط  وأأوروبا الشرقية والقوقاز، فضلا عن بعض بلدان حوض المتوسط. وطالب الوفد الأمانة دول و 
 ينية ومنطقة الكاريبي.في أأمريكا اللات  تجريمن التفاصيل وبخاصة فيما يتعلق بالأنشطة التي 

على نحو أأفضل او اقتراح جيد، وس يجري النظر فيه.  20و 9وأأجابت الأمانة بأأن مواءمة أأطر نتائج البرنامجين  .32
طار النتائج المعتمدة لبرنامج وميزانية الفترة  ، 1021/23وأأوضحت الأمانة أأن الشكل الحالي للتقرير يسير على نهج شكل اإ

دخال أأوجه تحس  .1024/25ن على البرنامج والميزانية للفترة مشيرة اإلى اإ

"عدد مجموعات المكاتب المشاركة في منبر مشترك" )نظام الويبو للنفاك  ستراليا اإلى مؤشر الأداء المتعلق بـأأ وأأشار وفد  .31
طار النتائج المرتقبة "بنية تحتية تقنية ومعرفية معززة  (WIPO CASEالمركزي اإلى تقارير البحث والفحص( ) الواردة في اإ

لفائدة مكاتب الملكية الفكرية"، الذي وُصف بأأنه "غير ثابت" في نظام اإشارات السير المناظر، وطلب الوفد مزيدا من 
طار الميزانية البرنامجية االمعلومات. وأأوضحت الأمانة  ، يلاية في 1021/23 لمعتمدة للفترةأأن ادف مؤشر الأداء اذا بلغ، في اإ

 او واحد. 1021حين أأن ادف بيانات الأداء لعام 

 .20البرنامج  المناقشة بشأأنوافتتح الرئيس باب  .33
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عدد البلدان التي لديها قوانين/لوائح وطنية محدية في مجال الملكية الفكرية  وطلب وفد ترريا توضيحا بشأأن مؤشر أأداء .34
ث عشرة بلدان. أأظهرت بيانات الأداء أأن أأربعة بلدان حديت تشريعاتها حيث بلغ أأساس المقارنة المح تعتزم س تة كانت  بينمادَّ

بلدان أأخرى تعديل تشريعاتها. وتساءل الوفد ما او تأأيير الويبو على العملية التشريعية في ظل وجود عوامل عديدة قد تؤثر 
للوفد  السؤال الثاي واذا او يف تقيس الويبو اذا التأأيير؟ر و . ؟في العملية قبل توقيع التشريع المقترح ليصبح قانونا

مشروع تخطيط الموارد المؤسس ية  أُطلق الجيل الأول منوقد  .(ERPتخطيط الموارد المؤسس ية )ال بمشروع  يتعلق فيما
ريف  ،في اذا الس ياق ،تساءل الوفدو برنامج التخطيط المؤسسي. مشاريع مج ليصبح أأحد مكونات محفظة وس يُد

دارة الأداء في ظل اتساع نطاق الأنشطة وتنوعها س  تسُ تخدم مؤشرات الأداء وبيانات الأداء كات الصلة كمدخلات في اإ
 لبرنامجاإلى التطبيق الكامل  وصول بها يجري الاضطلاعلع بها والتي نوع الاس تعدادات التي اضطُ  وتنوعا ربيرا؟ وما ا

اا على الجزء الأول من السؤال، أأن البرنامج يدعم العمليات التشريعية التخطيط المؤسسي. وأأوضحت الأمانة، في س ياق رد
التي تستند دائما اإلى طلبات ملموسة من الدول الأعضاء، وأأن اذ  الطلبات قد تتعلق بمراحل مختلفة من العملية التشريعية، 

ؤسسي، أأوضحت الأمانة أأن تقرير أأداء ويجري قياس أأثر المشروع وفقا لذلك. وفيما يخص السؤال المتعلق ببرنامج التخطيط الم
البرنامج اش تمل على عناصر قدمها النظام الجديد لبرنامج التخطيط المؤسسي. وقد بذُلت جهود على جبهات عديدة شملت 
 من على سبيل المثال دمج المعلومات المتعلقة باس تخدام الميزانية في تقرير أأداء البرنامج، واذا الدمج او نتيجة المرحلة الأولى

لع به في طُ جاء نتيجة العمل الذي اض 1021/23تطبيق برنامج التخطيط المؤسسي، كما أأن مقترح برنامج وميزانية الفترة 
طار نظام برنامج التخطيط المؤسسي حيث والموارد باس تخدام المكَّون الجديد لنظام برنامج  استند كل من اإطاري النتائج اإ

 التخطيط المؤسسي.

 .22البرنامج المناقشة بشأأن ب وافتتح الرئيس با .35

لمناقشة لجنة البرنامج  السابقالأس بوع  خلالوشكر وفد السلفادور الأمانة على الاجتماعات الإعلامية التي نظمتها  .36
ن اذ  الاجتماعات الإعلامية ساهمت في توضيح 22والميزانية البرنامج   هأأنأأضاف ، و للوفدمن المسائل المهمة  العديد. وقال اإ

عن تطلعه اإلى تلقي مزيد من الإيضاحات بشأأن أ ليات  الوفد وأأعرب .عملية تحليل الإيضاحات التي قدمتها الأمانة بصدد
نشاءااالتي تتوخى الأمانة  التنس يق بين مركز التدريب التابع للويبو ومكتب التعاون مع أأمريكا اللاتينية ومنطقة الكاريبي في  اإ

نه فهم1024/25فترة الس نتين  تعريف اذ  ال لية، ومع كلك ل يزال الوفد حريصا على ل من الأمانة أأن العمل يجري  . وقال اإ
 تلقي معلومات في اذا الشأأن.

فريقية لإنشاء أأكاديميات وطنية الأهمية التي توليها البلدان الأ  فريقية، وشدد علىدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأ وتح .37
نشاء أأكاديميات جديدة في عام الوفد  واس تفسرفي مجال الملكية الفكرية،   1021عن سبب ظهور مؤشر الأداء المتعلق باإ

(. وطلب الوفد أأيضا توضيحا من الأمانة بشأأن ريفية اعتزامها الرد على 71، صفحة WO/PBC/2012)الوييقة  ثابت" "غير
 فريقية.الأ  القارةالطلبات المس تقبلية لإنشاء أأكاديميات في مجال الملكية الفكرية في 

شار وفد ترريا اإلى أأنه يولي أأهمية ربيرة للتعليم في مجال الملكية الفكرية، مشيرا اإلى أأن اذا المجال او أأحد مجالت وأأ  .38
نفاكاا على نحو فعال.  الأولوية لتعزيز الوعي بالملكية الفكرية والتمكن في نهاية المطاف من اس تخدام حقوق الملكية الفكرية واإ

ن حكومة بلد  اشتررت با لفعل مع عدة جامعات ومراكز بحث في مساعي لتعزيز التعليم في مجال بالملكية الفكرية. وقال اإ
وأأضاف أأيضا أأن التعاون مع الويبو بدأأ منذ س نتين بهدف وضع برنامج جامعي جديد عن الملكية الفكرية في بلد . وأأضاف 

لية تقييم معقدة. ومما يدعو اإلى الأسف أأن أأن سلطات بلد  حددت الجامعة التررية الأكثر ملاءمة لهذا المسع  في ضوء عم 
أأعرب الوفد عن تقدير   وأأخيراأأكاديمية الويبو لم تتابع الزيارة المخططة لخبير الويبو لإجراء دراسة جدوى بشأأن اذ  المبادرة. 

معدل اس تكمال  "2"بين مؤشري الأداء التاليين:  للاختلافلنجاح برنامج التعليم عن بعد لأكاديمية الويبو، وطلب توضيحا 
النس بة المئوية للمشاركين في دورة التعليم عن بعد الذين اجتازوا و  "1" ؛دورات التعليم عن بعد )الذي يبدو "ثابتا"(

 الامتحان )الذي يبدو "غير ثابت"(.
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ملاء الذين وفيما يتعلق بمسأألة مؤشر الأداء المتعلق بالأكاديميات الناش ئة، أأشارت الأمانة اإلى حدوث سوء فهم بين الز  .39
جدول أأعمال التنمية("(، من جهة، والزملاء الذين وضعوا  صاغوا مؤشر أأداء )"عدد الأكاديميات الناش ئة" المنُشأأة )مشاريع

كا فسُر المؤشر على أأنه  )"مشروعين"( والهدف )"س تة مشاريع"( من جهة أأخرى. 1021/23أأساس المقارنة كي الصلة  واإ
لناش ئة التي بدأأت"، فمن المعقول أأن يكون أأساس المقارنة )"مشروعين"( والهدف )"س تة يعني "عدد مشاريع الأكاديميات ا

كا  ،(1021/23 للفترة يزانيةالمبرنامج و الشُرع بالفعل في اذين المشروعين في وقت صياغة وييقة قد مشاريع"( )لأنه  لكن اإ
تسليمها" فاإن أأساس المقارنة "مشروعين" يكون  فسُر المؤشر المذرور على أأنه يعني "عدد الأكاديميات الناش ئة التي جرى

 .1021/23 للفترة يزانيةالمبرنامج و وييقة المنطقي، لأنه لم يحدث بالفعل تسليم أأي أأكاديميات ناش ئة في وقت صياغة  غير
نه   نظرا اإلى تزامن المرحلة الثانية من مشروع الأكاديميات الناش ئة مع فترةو في الوقت كاته، واس تطردت قائلة اإ

نما فقط، 1021 عام أأنشطة س تة مشاريع بالكامل بنهاية تعُمم، فمن الطبيعي أأل 1021/23 الس نتين  كما. 1023 عام نهايةب واإ
نفاق خطي،  بالضرورة لهالم يكن  الناش ئةأأن مشاريع الأكاديميات  أأنشطة المشروع  تركزتعدد من الأس باب ونظرا اإلى نمط اإ

 منوقتا أأطول  ،في المتوسط ،يس تغرق انتشار أأنشطة المشروعأأن حلة التجريبية كما أأظهرت المر  ،في مرحلته الأخيرة
أأن مؤشر أأداء مشروع الأكاديميات تامة بعلى يقة اإلى أأنها الأمانة  وأأشارتوقت تصميم المشروع. في التقديرات الأولية 

 ".ا"ثابت 1023اية في نهس يكون  الناش ئة

أأن اإلى  يعود لبرنامج التعليم عن بعد ينن مختلفيت أأن وجود مؤشرأأوضحو الأمانة اإلى سؤال وفد ترريا،  وأأشارت .40
نما كلك، و  ة معينةتمهيدي دوراتتطلب ت ل  بينماتطلب اجتياز اختبار نهائي ت  للبرنامج ةالمتقدم الدورات في نهاية الدورة يمُنح اإ

تمام الدورة دون الحاجة اإلى اجتياز أأي امتحان. وفي الوقت نفسه،  من المهم لمدير البرنامج أأن يرصد معدل الطلبة شهادة اإ
 .ورةالد أأكملواالطلبة المسجلين الذين 

 .24و  23و  21ولم ترد أأي تعليقات بشأأن البرامج  .42

 .25البرنامج بشأأن  المناقشةوافتتح الرئيس باب  .41

ضافية  انغارياوطلب وفد  .43 توضيحا بشأأن كما طلب البرنامج،  تتلق  مساعدة منلبلدان التي ا تتعلق بتوزيعمعلومات اإ
أأيناء  بالتصاميم الصناعيةتتعلق  برمجياتحزم للحصول على أأي طلبات  توجد ال ، أأي 89الوارد في الصفحة  الرسم البياي
ليها في  تكان نلس تعراض، واإ با الفترة المشمولة ن وأأجابت. الرسم البياياناك أأي طلبات فأأين الإشارة اإ من  هالأمانة قائلة اإ
عن البلدان التي تس تفيد من المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في التفصيلية علومات مزيد من الماا أأن تقدم دواعي سرور 

، أأبلغت الأمانة اللجنة أأنها لم تتلق اذا التصاميم الصناعيةكاتب اإطار اذا البرنامج. وفيما يتعلق بطلبات نظم التشغيل ال لي لم
في مكاتب الملكية الفكرية للبراءات واس تخدامه مكاتب أأتمتة  أأيضا تطبيق نظام مكنمن المالنوع من الطلبات. ومع كلك، 

 البراءات والعلامات التجارية كل من تتعامل مع التيبعض مكاتب الملكية الفكرية  ستتمكنواكذا  ؛التصاميم الصناعية
. التصاميم الصناعيةليشمل اإجراءات طلبات  هنطاق اس تخدامفي توسع ال و  المكاتبأأتمتة  نظام من اس تخداممعا  والتصاميم
 الصناعية، لكنالتصاميم لطلبات المكاتب أأتمتة  نظام ل تعرف على وجه التحديد أأي المكاتب تس تخدم اإلى أأنها الأمانةونوات 

 مر ممكن من الناحية التقنية.الأ  اذا

 .26ولم ترد أأي تعليقات بشأأن البرنامج  .44

 .27البرنامج  نبشأأ  المناقشةافتتح الرئيس باب و  .45

ليها في الفقرة  التشريعيةلمساعدة ل لأمانة اوطلب وفد الجزائر معلومات عن أأنشطة  .46  اأأنهب. وككَّرت الأمانة 1.27المشار اإ
بما يتماشى مع المعايير والالتزامات الواردة في الجزء الثالث من ، و بناء على طلب الدول الأعضاء التشريعيةقدمت المساعدة 
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من اتفاق  8و 7قيام بذلك، تم توضيح جميع أأوجه المرونة والخيارات، وبخاصة مع الإشارة اإلى المادتين لدى ال وبس. ي اتفاق تر 
 .اس يما أأقل البلدان نموا، على وعي تام بأأوجه المرونة المتاحة له تريبس، بما يكفل أأن تكون الدول الأعضاء، ل

المتعلقة بمنهجية  1سادسا.لتنفيذ النتيجة المرتقبة  ا الأمانةالأنشطة التي اضطلعت بهوطلب وفد البرازيل توضيحا بشأأن  .47
ككاء وبناء احترام الملكية الفكرية. وككّ  رت وفعالية التعاون والتنس يق بين أأعمال الويبو والمنظمات الدولية الأخرى في مجال اإ

طار المؤتمر العالمي بشأأن مكافحة التقليد والقرصنة، ح الجاري الأمانة بالتعاون  نتربول ومنظمة الويبو مع الإ  تتشاركيث في اإ
نفاك.  التي تثيراابعض المسائل  وتطرحالجمارك العالمية والقطاع الخاص،   النشاط اومثال أ خر و اللجنة الاستشارية المعنية بالإ

مناقش تها  تلة س بقالمشترك بين الويبو وبرنامج الأمم المتحدة للبيئة لمواجهة التخلص العادل من السلع المخالفة، وهي أأيضا مسأأ 
نفاك.اإطار في   اللجنة الاستشارية المعنية بالإ

 .28البرنامج  المناقشة بشأأنوافتتح الرئيس باب  .48

يران )جمهورية  .49  7.28.و 1.28 الفقرات فيما يخصالإسلامية( من الأمانة تقديم مزيد من المعلومات  -وطلب وفد اإ
ن الفقرة والمشاركة في  المساهمة ،10العمل عن كثب مع البرنامج  خلال من ،الويبو واصلت أأنتشير اإلى  1.28 قائلا اإ

 ، اإلى الشروع فيالتي تتعلق بس ياسة المنافسة 7.28الفقرة  في حين أأشارت .العامة كات الصلة اتالس ياسوضع عمليات 
ن كانت  اذا  بشأأنت منظمة أأخرى معنية. وطلب الوفد مزيدا من المعلوما 22غير رسمية مع بصفة أأنشطة تعاون منظمة واإ

بقاءاذا التعاون نظُم بها  ية التيكيف ال التعاون واذ  المشاركة و   أأي مناقشة أأو نتيجة أأو قرارب على علمالدول الأعضاء  وس بل اإ
  اذا الصدد.اتُخذ في

طلع بها بالتعاون مع منظمات حكومية دولية ن الأنشطة التي اضُ ، أأ 2.28فيما يتعلق بالبرنامج  ،وصرحت الأمانة .50
 1009منذ عام  وقد تناول التعاون الثلاثي التعاون مع منظمة الصحة العالمية ومنظمة العمل الدولية. بالتحديدلت أأخرى شم
يلايية  يلاث ندوات 1020قدت منذ عام . وقد عُ أأوسع نطاقاوالصحة العامة من منظور  لتجارة والابتكاربا تتعلقمسائل 
موضوع  وتناولتالجمعة الماضية يوم عُقدت الندوة الثالثة في الويبو وقد  افتتح كلا منها المديرون العموميون الثلاث. الأطراف

دارة الأعمال التجارية في مجال الابتكار –الابتكارات الطبية  التي تمخض  ومن النتائج الأخرىفي الصحة العالمية.  تغيير نماكج اإ
تناول التفاعلات بين الصحة ت التكنولوجيات والابتكارات الطبية  النفاك اإلىبعنوان تعزيز  دراسةاذا التعاون الثلاثي عنها 

اإلى المشاركة في  دُعيت الدول الأعضاءو  في فبراير. العموميون الثلاية المديرونالدراسة  مقدو  العامة والملكية الفكرية والتجارة.
ضافة اإلى كلك  علامية بشأأن  ،أ خر دورة للجنة البرنامج والميزانية منذ ،الأمانة عقدتجميع تلك الأحداث. اإ يلاث جلسات اإ

بقاء أأنشطة برنامج التحديات العالمية  .بالمس تجدات علم الدول الأعضاء على لإ

تعاون غير رسمي مع منظمة العمل الدولية ومنظمة التعاون والتنمية في المجال  شُرع في، 7.28وفيما يتعلق بالفقرة  .52
غير رسمي حيث التقي ممثلو المنظمات الثلاث وأأحاط كل منهم  بالفعل تعاونا وقد كان س ياسة المنافسة.ن بشأأ  الاقتصادي

ال خر علما بالأنشطة الحديثة بغية تجنب ازدواجية الأنشطة وضمان المساهمة في أأي أأنشطة يضطلعون بها كل في مجال 
دراسة مشتركة أأو أأي اجتماعات  مثلر عن أأي نتيجة ملموسة لم يسفف تماما اختصاصه. ونظرا اإلى أأن اذا التعاون غير رسمي

 في تقرير أأداء البرنامج. تلك الواردةمشتركة فاإن الأمانة لم تُحط الدول الأعضاء علما بأأي معلومات بخلاف 

 )الملكية الفكرية والتحديات العالمية( 28البرنامج  تقرير بشأأن أأنشطة

)الملكية الفكرية والتحديات العالمية( )كما وُزعت نسخة ورقية  28البرنامج  أأنشطة حولقدمت الأمانة تقريرا شفهيا و  .51
بالفعل  يُجسدبأأن جذور اذا البرنامج تعود اإلى اتفاق بين الأمم المتحدة والويبو  الأمانة من التقرير على اللجنة(. وككرّت

بداع والابتكار من  طبيعة الملكية الفكرية: أأخرى. وأأوضحت الأمانة  جهةالتكنولوجيا من  تيسير نقل و جهةتقديم حافز للاإ
 لويبو.المخولة لولية الواو ما أأكد  والثقافية، ةوالاجتماعي ةالاقتصادي التنميةوتيرة  تسريعأأيضا الهدف واو 
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كيفية ترابط الملكية الفكرية ب  تتعلق اإلى حد مامعقدة  مسائل حولتقدم معلومات  طُلب من الويبو بصفة متزايدة أأنو  .53
برنامج الملكية  1009في عام  وأُنشئلس ياسة العامة مثل الصحة العامة وتغير المناخ والأمن الغذائي. في ارئيس ية  ائلمسمع 

جابات عملية لأس ئلة عملية  أأنه يقدمبمعنى  اعملي انهجويتبنى البرنامج  الفكرية والتحديات العالمية. لتعاون مع أأطراف فاعلة ل اإ
او الأهمية  والأمر بالغارتباطها بالملكية الفكرية، اإلى نظرا  المسائلاذ   حولنى تقديم معلومات ، بمعالمعني رئيس ية في المجال

نمائي  تتقديم أأدوات عملية ومنابر يمكنها، استنادا اإلى نظام الملكية الفكرية، أأن تحقق أأادافا ونتائج ملموسة أأيضا كا بعد اإ
 أأوسع نطاقا.

التعاون المشترك مع منظمة الصحة العالمية من خلال وقد تحقق أأكبر عدد من النتائج الإيجابية في مجال الصحة العالمية:  .54
واو منبر  WIPO Re:Search وأأنشئ  الدراسة الثلاييةأأجريت الندوات الثلاث و حيث عُقدت ومنظمة العمل الدولية 

يهدف اإلى دعم الابتكار في مجال الأمراض الاس توائية والسل و الأخير  بالفعل في الاجتماع جرى تقديمهمفتوح للابتكار 
 WIPO أأعضاءس نة فترة ال تضاعف خلال وقد  .اذ  المجالتفي للابتكار  لم يقدم السوق حوافز كافيةووالملاريا المهملة. 

Re:Search  ي مؤسسة في العالم تجري ملفات اادفة في قاعدة البيانات المتاحة مجانا لأ  وضعكن ومم عضوا. 69ليصل اإلى
التطورات  ويتمثل أأحد. في طابور الانتظارتعاون، ول يزال اناك الكثير  اتفاق 16أأبرم  ، كمااذ  الأمراض ميدانأأبحاثا في 

نشاء في الجديدة المثيرة للااتمام  ستراليا صندوق استئماي ربير يسمح بتمويل ترتيبات الاس تضافة المتعلقة بمنحة دراس ية أأ اإ
ومن شأأن  حثين من البلدان النامية في مؤسسات البحث العامة أأو في الجامعات أأو في صناعة المس تحضرات الصيدلنية.لبا

بصورة أأفضل وتحسين الابتكار في مجال اذ  الأمراض المهملة.  المسائللمعالجة اذ  اللازمة كلك أأن يساعد في بناء القدرات 
التعاون بين مركز روماسي للبحوث التعاونية في طب الأمراض الاس توائية في غانا وجامعة او أأحد الأمثلة على كلك و 

في  IThemba Pharmaceuticals تفاق بين شركةلا ومن الأمثلة الأخرى لهذا التعاونالوليات المتحدة. في س تانفورد 
 .AstraZenecaوشركة  فريقياأأ جنوب 

اذا المنبر بالبتكار  ل يتعلقو. WIPO Green منبر شطة حتى ال ن علىوفي مجال تغير المناخ، انصبت معظم الأن  .55
يتمثل و  ،في المرحلة التجريبية في الوقت الراان WIPO Green منبر ل يزالوبنقل التكنولوجيات القائمة بالفعل. تعلقه بقدر 

الشفافية فيما يتعلق بالتكنولوجيات المتاحة  سوقا تجاريا للتكنولوجيات القائمة التي تعزز في المقام الأول جعله فيالهدف منه 
ضافية مثل التدريب وبناء و والاحتياجات القائمة.  يتيح المنبر الوصول اإلى ش بكة من الشركاء يمكنها تقديم خدمات دعم اإ

ة من تعمل الويبو مع مجموعو القدرات والتفاوض بشأأن تراخيص اس تخدام التكنولوجيا، كما يمكنها تيسير الحلول المالية. 
قليمي. ومن المزمع اإطلاق اذا المنبر رسميا في نهاية نوفمبر في جنيف. وقد أأكد من بينهمالشركاء،   ةالأمين تبنك تنمية اإ
 حضوراا الاجتماع. ،الس يدة رريستيانا فيجيورز ،تفاقية الأمم المتحدة الإطارية بشأأن تغير المناخل ةالتنفيذي

 تركيز الموارداإلى الحاجة اإلى نظرا  ؛ممايل من الأنشطة بقدرذائي، من الاضطلاع في مجال الأمن الغ ،لم تتمكن الأمانةو .56
كما وضوع اذا الم حولبرنامج التحديات العالمية حلقة دراس ية  الأكثر تقدما. ومع كلك نظم الراانةعلى المشاريع  المتاحة
ضافة اإلى و من الغذائي بالتعاون مع وزارة الزراعة التنزانية. الأ بتكار في مجال الملكية الفكرية و حلقة عمل بشأأن الانظُمت  اإ
للزراعة  Norman Borlaugأأصحاب المصالح في تنزانيا ومعهد مع  أأسس المقارنةالأمانة استراتيجية لدراسة  وضعتكلك، 
 في الوليات المتحدة.الدولية 

يف س تعلم البلدان النامية ر و  للاس تخدام WIPO GREENقاعدة بيانات  عن وقت تجهيزالرئيس  واس تفسر .57
ورأأى من واقع خبرته في العمل في أأمارن التجارية. كي يتس نى لها الانتفاع بها وتحقيق منفعة متبادلة من المعاملات بشأأنها، 

ن أأتيحت قاعدة وغيراا؛ لذلكفي أأوروبا واليابان  كماأأفكارا بالفعل  وابتكرت تحديات مختلفة، أأن العديد من البلدان تواجه  اإ
 ؟.كلك عرفس تكيف ف ، ةالبيانات اذ  للناس في أأمارن مختلف
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طار اذا البرنامج التي س تُطبقالقرارات واختيار المشاريع  عملية صنعوطلب وفد البرازيل توضيحا بشأأن  .58 ، مشيرا في اإ
ل  تقارير، اإلى يومنا اذا ل يرفع، برنامج التحديات العالمية اإلى أأن فكيف يمكن للدول الأعضاء  ،اإلى لجنة البرنامج والميزانيةاإ

 أأن تتفاعل مع البرنامج؟

ككاء الوعي وعملية  .59 ك ضُُ فيه س بعة ملايين فرنك. أأما فيما يتعلق بالأاداف واإ وكرر وفد مصر أأن البرنامج مهم للغاية اإ
س تحداث الأدوات اتخاك القرار بشأأن الملكية الفكرية عند وضع الس ياسات فلم تأأل منظمة الويبو جهدًا في توفير المعلومات وا

الخاصة بالملكية الفكرية بغية اس تخدامها في نقل التكنولوجيا اإلى البلدان النامية لتتمكن من التعامل مع التحديات المتنوعة 
المختلفة التي تواجهها. وأأعربت مصر عن رغبتها في تشجيع المناقشات في اذا الشأأن. ولكن ظلت بعض التحديات باقية دون 

يحتو العرض على تفاصيل كافية تتيح ريفية الانتفاع من الأنشطة التي يجري تنفيذاا وخصوصًا فيما يتصل  التصدي لها. ولم
من خلال  1021. وقد تم التعاون س نة WIPO Re: Searchبالبيانات على سبيل المثال تلك التي تندرج تحت برنامج 

برام خمس اتفاقيات للاس تضافة. وقد شجعت مصر اذا العمل. ولكن  من الأفضل الحصول على المزيد من التفاصيل بشأأن اإ
المنافع المحتمل تحققها من اذ  الأنشطة. ومن التحديات الأخرى عرض اذا التقويم. وقد انعقدت بعض جلسات الإحاطة في 

ت على اامش بعض اللجان الأخرى. ولكن اذ  المسائل لم تتعامل معها لجنة بعينها فقد نوقش 1023ومارس  1021نوفمبر 
على الهامش أأو أأيناء انعقاد الاجتماعات المتوازية. وس يكون من المفيد اتخاك قرار بشأأن اللجنة الأنسب للتعامل مع اذا 

ية الموضوع ثم تقديم تقارير شاملة لهذ  اللجنة سواء أأكانت اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات أأم اللجنة المعنية بالتنمية والملك 
ا من اللجان. ويفضل تقديم معلومات متكاملة تعضد من فهم المتاح للبلدان والمنافع التي تعود عليها. وتقدم الفكرية أأم غيرا

 الوفد بالشكر اإلى الأمانة على الجهود التي تبذلها.

وأأعرب وفد اليابان عن تقدير  للأنشطة الجارية التي تتصدى للمسائل العالمية وعلى وجه الخصوص مشروع  .60
(aeS  eI: PIWhcr( ومشروع الويبو المتعلق بالتكنولوجيا الخضراء )aeS   eIIW اللذان شاررت فيهما اليابان )

( انعقد مؤتمر الابتكارات المتعلقة بتغير المناخ في aeS   eIIWمشاركة فاعلة. وأأحاط الوفد بأأنه في اإطار مشروع )
بر الوفد المؤتمر مهمًا لإنشاء بيئة مواتية للصناعة لكي تساهم أأفريقيا في رينيا في شهر يونيو بتمويل جزئي من منظمة الويبو واعت

 اعل مع منظمة الويبو لهذا الغرض.طوعاً في التعامل مع المسائل العالمية. وأأعرب الوفد عن رغبته في التعاون الف

علق ومشروع الويبو المت aeS  eI: PIWhcrوأأعرب وفد السلفادور عن بالغ ااتمامه بهذا الموضوع وبرنامج  .62
(. وقُدمت التماسات وطنية لمثل اذ  المبادرات. وررر الوفد البيان المقدم من aeS   eIIWبالتكنولوجيا الخضراء )

ك تساعد وفرة المعلومات الدول الأعضاء على التمتع بقدر أأكبر من الوعي بالمشروعات والإمكانات المتاحة. وأأضاف  مصر اإ
تاحتها أأمام جميع الوفد أأنه ل يعرف السبيل الذي يمُكن الأ  مانة العامة من تلبية اذا الاحتياج ولكن اذ  المبادرات ل بد من اإ

الدول الأعضاء. ويلزم تحقيق اذا بشكل أأو بأ خر. وأأعرب الوفد عن انتظار  بترقب شديد صدور تقرير شهر نوفمبر والمسائل 
 ربير بالنس بة للوفد. موضع ااتمامالتي سوف تطُرح لفترة الس نتين المقبلتين والتي سوف تكون 

وتابع وفد فرنسا بعض الانشغالت التي أأييرت بالفعل. وأأحاط بالاتمام الكبير بهذ  المسائل العالمية ولكنه أأعرب عن  .61
داش ته لأسلوب التعامل معها. فهناك وكالت أأخرى مسؤولة عن الأمن الغذائي بجانب منظمة الويبو. ول تمتلك منظمة 

ة الضرورية للدخول في شراكة مساوية. ومن الضروري النظر فيما س تضيفه منظمة الويبو اإلى مسأألة الويبو الحجم ول الخبر 
ليست مرتبطة بالملكية الفكرية ارتباطًا ملموسًا. وتعلم المنظمة العالمية للأرصاد الجوية المسائل الخاصة بالملكية الفكرية كات 

ويبو ما تضيفه في اذا الشأأن؟ وال تش تهر منظمة الويبو بالفعل الصلة بالقطاع الذي تتخصص فيه. فهل لدى منظمة ال
بوصفها وكالة شريكة في خدمات المناخ على مس توى معين؟ وبالطبع موضوع تصنيف البيانات من القضايا الواقعية للغاية. 

تاحة الفرصة أأمام البلدان الن امية لتحقيق تقدم سريع؟ وريف يمكن ضمان الحفاظ على تحديث البيانات وتبادلها كاملة بغية اإ
واذ  مسأألة واقعية للغاية. وقد تكون فريق عامل لدى المنظمة العالمية للأرصاد الجوية. ولكنه لم يسمع عن مشروع الويبو 

( من قبل. واذ  المسأألة ليست اتفاقية الأمم المتحدة الإطارية حول تغير aeS   eIIWالمتعلق بالتكنولوجيا الخضراء )
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(. وأأما فيما يتعلق باجتماع الأس بوع الماضي فلا بد من فهم القيمة المضافة التي تقدمها منظمة الويبو CWFUUUالمناخ )
ن كانت منظمة الويبو قد قامت بأأي عمل  للعمليات الجارية. وكانت الصياغة المس تخدمة مثيرة للداشة. ولم يعرف الوفد اإ

بشأأن الملكية الفكرية والأمن الغذائي. ولكن اذا الأمر غير واضح بشأأن الأمن الغذائي. وربما كان اناك أأمر محدد للغاية 
بالنس بة له. وبالنس بة لتعامل الوفد مع رأأس المال اناك حاجة لمعرفة المزيد بغية اتخاك قرار بشأأن البرامج المزمع تنفيذاا. وما 

المنظمات بشكل سليم على مس توى الملكية الموقف الذي اتخذته منظمة الويبو بالنس بة لضمان تحقيقها قيمة مضافة وضمان عمل 
ن لم تكن اإحدى المنظمات تعمل بالشكل السليم فيما يتعلق بالملكية الفكرية في  الفكرية فيما يتعلق بالمسأألة التي تتناولها؟ واإ

مكان منظمة الويبو توجيهها في اذا الشأأن دون أأن تكون وكالة شريكة لها بالضرورة. وعلى منظم ة الويبو مجالها الخاص باإ
قضية تتناولها الوكالت الأخرى بالفعل بدل من س بع قضايا على سبيل المثال واو العدد الحالي.  10التوسع بحيث تتناول 

يسمع الوفد من المنظمات التي تابعها وهي منظمة الصحة العالمية ومنظمة العمل الدولية والمنظمة العالمية للأرصاد الجوية أأن  ولم
نت شريكًا مفيدًا للغاية بالنس بة لأي منها في اذ  المسأألة بالتحديد المتعلقة بالبيانات المناخية وبطريقة نقلها منظمة الويبو كا

ن الويبو تمتلك أأسلوبًا رائعًا في النقل يمكنها الاس تفادة منها.  أأو البيانات الطبية وطريقة نقلها. ولم يسمع الوفد بأأي جهة تقول اإ
أأن شرعية منظمة الويبو التي تنشط في العمل في اذ  المجالت بالفعل تس تقيها من محاولة  وعلى الدول الأعضاء أأن تعي

منظمة الويبو تأأسيس اختصاصها بغية تحقيق مكاسب بطريقة أأو بأأخرى. ولكن المطلوب ليس أأن تحقق منظمة الويبو 
دراك القيمة المضافة من مكاسب بالنس بة لختصاصها. بل عليها أأن تنفذ مهامها الأساس ية بحيث تتمكن الدو  ل الأعضاء من اإ

 عمل المنظمة في اذا المجال حتى تدعم منظمة الويبو بصفتها دولً أأعضاء.

طلاق مشروع الويبو المتعلق بالتكنولوجيا الخضراء ) .63   aeSوشرحت الأمانة أأن الانشغالت الأساس ية المتعلقة باإ
 eIIW ية العمل. ويتوافر موقع المشروع على ش بكة الإنترنت على ايئة ( تتعلق بطريقة الإعلان عنه وريفية تجنب ازدواج

تجريبية. ولم يجر الترويج له على نطاق واسع لأنه لم يطُلق بعد ول يزال موضع اختبار. ولكن الأمانة تحديت عنه بالفعل 
القيام بأأمور مشابهة. فعلى وعملت على اإشراك الشركاء المحتملين بغية تجنب الازدواجية. وربما تتوافر منصات أأخرى تحاول 

سبيل المثال اناك منصة تأأسست على خلفية س ياق برنامج الأمم المتحدة الإنمائي المعني بتيسير نقل التكنولوجيا. وعكفت 
الأمانة على العمل معه لضمان الحيلولة دون ازدواجية البيانات بل العمل على الإحالة المرجعية للبيانات. وقد نفذت أأمور 

مع بنك التنمية ال س يوي وبالتعاون مع جمعية مديري التكنولوجيا في الجامعات التي أأسست قاعدة للبيانات الخاصة مشابهة 
بالتكنولوجيا، على الرغم من أأنها ليست في مجال التكنولوجيا الخضراء ول في مجال التكنولوجيا السليمة بيئياً. ولم يكن مشروع 

aeS   eIIW  مبرر بل حاول تجنب الازدواجية وتعزيز التنس يق. أأما بالنس بة للاإعلان عنه مجرد مسأألة انضمام غير
اس تخدمت الأمانة جميع الإمكانات المتاحة لديها. ومن شأأن العمل مع عدد متزايد من الشركاء المساعدة على نشر الأخبار 

ت التابعة للدول الأعضاء التي يمكنها عنه. وس تكون الأمانة ممتنة لأي دعم تقدمه الدول الأعضاء. ورحبت الأمانة بالمؤسسا
ما بوصفها ايئة لديها تكنولوجيا تقدمها أأو ايئة تسع  للحصول على  aeS   eIIWالمشاركة في مشروع  بالمشاركة اإ

ضافية بشأأن اذا المفهوم. مكانها تقديم خدمات دعم اإ  التكنولوجيا أأو بصفة ثالثة أأل وهي مؤسسة أأو منظمة باإ

شارة اإلى المشروعات في وأأجابت الأمانة على  .64 سؤال وفد البرازيل المتعلق باتخاك القرار والتنفيذ المتعلق بالبدء بتضمين اإ
مشروع البرنامج والميزانية الذي أأقرته الدول الأعضاء. وقد ورد كرر اذ  الأنظمة التعاونية للمرة الأولى في برنامج 

الإمكانات المتاحة. وكرر البرنامج والميزانية العمل المتعلق  ما أأعط  الضوء الأخضر للبدء في تحري 1020/1022 وميزانية
ليها خبرتها واتصالتها الخاصة بغية اإضافة قيمة اإلى الجهود المبذولة لتيسير  بتأأسيس أأنظمة تعاونية تضيف منظمة الويبو اإ

المزيد من التطوير وخطوة بخطوة الابتكار وتعزيز نقل التكنولوجيا في اذ  المجالت بعينها. وشهدت اذ  الأنظمة التعاونية 
بدأأت تظهر في تقرير أأداء البرنامج. وفي اذا الشأأن عاد الأمر اإلى الدول الأعضاء. وكُرر التقرير التعاون مع المنظمات الأخرى 
في العديد من مجالت جدول أأعمال التنمية حيث كُررت ضرورة عمل منظمة الويبو مع المنظمات الدولية الأخرى من منظور 

 اختصاصاتها وضمان اتساق الس ياسات وتجنب الازدواجية.
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وبالنس بة لمسأألة المعلومات ومشاركة الدول الأعضاء التي أأثاراا وفدا مصر والسلفادور أأوضحت الأمانة توافر قدر ربير  .65
ية بقانون البراءات من المعلومات لأكبر عدد ممكن من الدول الأعضاء. وأأتيحت المعلومات للدورة الأخيرة للجنة الدائمة المعن 

وعلاوة على كلك نظُمت جلسات خاصة بالمعلومات على اامش كل من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واللجنة الدائمة 
مكان الدول الأعضاء المشاركة بالترويج لهذ  الأنظمة التعاونية بين مؤسساتها التي يفترض ااتمامها  المعنية بقانون البراءات. وباإ

. aeS  eI:PIWhcr( من خلال مشروع FurchiFمؤسسة أأوزوالدو رروز )لمشاركة. وفي البرازيل عملت الأمانة مع با
طار . ولكن منظمة الويبو لم تكن المسؤولة  وأأرسل معهد تيودور بلهارس للأبحاث في مصر باحثاً اإلى جامعة كاليفورنيا في اإ

بعثتهم. فمنظمة الويبو هي موفرة النظامين كما تقدم الحافز الذي يؤمل أأن عن اتخاك القرار بشأأن اختيار الأشخاص أأو أأمارن 
يؤدي اإلى تيسير التعاون والابتكار ونقل التكنولوجيا. ول تتولى منظمة الويبو بنفسها توفير المواد ول أأي نوع من أأنواع المنح 

 يسر التصالت في ظله.الدراس ية. وتقدم المنظمة النظام الذي ترُوج المواد وتتاح من خلاله وتُ 

وأأعربت الأمانة عن امتنانها لتولي الصندوق الاستئماي الياباي اإلى حد ربير تمويل مؤتمر الابتكارات المتعلقة بتغير  .66
 المناخ في أأفريقيا المنعقد في رينيا. 

ع الأخير المتعلق وأأجابت الأمانة على التعليقات المقدمة من وفد فرنسا وأأشارت اإلى حوار مشابه انعقد في الاجتما .67
وأأكدت أأن منظمة الويبو ل تعمل على التوسع في المشروع فيما يزيد عن أأادافه ول تحاول أأن  aeS   eIIWبمشروع 

تجعل نفسها كات أأهمية أأكثر مما هي عليه. وتوافرت بالفعل طلبات تتعلق بكيفية عمل الابتكار ونقل التكنولوجيا وريفية 
ولم تسع منظمة الويبو اإلى تصويب أأحد. وشاررت الويبو بل وقدمت ملاحظاتها وعملت  حدوث كلك في اذ  المجالت

بوصفها موردًا عندما يلُتمس منها كلك من خلال توفير معلومات محايدة ومستندة اإلى الحقائق ل من خلال التأأيير على جدول 
لتزامها بوصفها منظمة دولية ومنظمة من أأعمال أأي طرف بأأي طريقة. وليس لمنظمة الويبو جدول أأعمال سوى الوفاء با

منظمات الأمم المتحدة بالمساهمة في المناقشات الدائرة في الأمم المتحدة وبتوفير الخبرات التي تمتلكها بالفعل بغية المساهمة في 
لويبو مساهمة تقدمها. تحقيق الهدف العام للأمم المتحدة، بحيث ل تكتفي بالعمل تجا  تحقيقه بل تنجز . وبالتأأريد لدى منظمة ا

ولكن مجال تخصصها الدقيق ليس معني بطريقة تبادل بيانات الأرصاد الجوية ول البيانات الطبية. وليس بوسع منظمة الويبو 
المشاركة بثقة حقيقية في مناقشات تتناول الصحة العامة فقط. ولكن اإن كان النقاش على سبيل المثال متعلق بطريقة 

المتاحة من خلال نظام البراءات بغية تحديد حرية التشغيل لتيسير الابتكار في مجال الأدوية والصحة اس تغلال المعلومات 
العالمية لكان أأمام منظمة الويبو الكثير لتقدمه. وكان كلك او موضوع الندوات الثلايية التي نظمتها الويبو بالتعاون مع منظمة 

. ولم تكن منظمة الويبو تغالي في أأهمية الملكية الفكرية ولكنها شعرت أأن 1022الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية س نة 
عليها المشاركة في المناقشات بغية تقديم الخبرة المتوافرة لديها وتحقيق القيمة المضافة المتحققة من الخبرات والإسهامات المحددة 

 التي يمكنها تقديمها.

تراتيجيًا ونقطة في محلها. ويمكن رصد اتجا  عام في نظام الأمم المتحدة سالرئيس أأن وفد فرنسا أأثار سؤالً وأأشار ا .68
واو محاولة منظماتها التوسع. ومن بين المشكلات على سبيل المثال تناول منظمة العمل الدولية العديد من المسائل علاوة  أأل

من الغذائي. وعلى اذا فالسؤال واجب الطرح على قضايا تتعلق بحقوق الإنسان كما تناولت منظمة التجارة العالمية مسأألة الأ 
ل يخص منظمة الويبو فقط. بل اذا السؤال مشروع فيما يتعلق بجميع أأوجه العمل في المنظمات الدولية. فما الذي قامت به 

ني بالقيمة جموع منظمات الأمم المتحدة والأمين العام للأمم المتحدة بصحبة المنظمات المختلفة وأأين حدود عملها؟ والسؤال مع
المضافة المتحققة. ولم ينكر أأحد الدور الممكن ولكن السؤال معني بالمكانة الممكنة بالضبط. والأمن الغذائي مسأألة تعنى بها 
منظمة الأغذية والزراعة ومنظمة التجارة العالمية والجمعية العامة التابعة للأمم المتحدة. والسؤال أأين تكمن القيمة المضافة لكل 

ين يوضع الخط الفاصل لكل منظمة من المنظمات. وبالطبع يشعر الجميع برغبة في زيادة صلاحياته. وتتناول مفوضية منها وأأ 
الأمم المتحدة لشؤون اللاجئين موضوع اللاجئين ولكن في الوقت الحالي يجري الحديث بشأأن الدخول في مجال الكوارث 

نه ردًا على الأس ئلة في الس نة المقبلة ل بد من توافر مضمون أأكبر. حيث الإنسانية على سبيل المثال. واختتم الرئيس كلمته أأ 
توجد الكثير من رؤوس الموضوعات، ولكنها تتطلب من الأمانة توفير قدر أأكبر من المضمون أأي المزيد من التفاصيل. 



A/51/5 Add. 
14 
 

نجاز  في اذا المجال؟ ريف تساعد اذ  الأمثلة؟ ما المكانة التي يمكن لمنظم ما ة الويبو تحقيقها لنفسها بما يمكن الذي يمكن اإ
الدول الأعضاء من الإقرار بأأن للمنظمة دور تؤديه في مواجهة التحديات العالمية أأو القول بعدم توافر اذا الدور وأأن أأموال 

ول منظمة الويبو ينبغي أأل تنُفق على اذ  المسائل. ول بد أأن تمتلك منظمة الويبو المزيد من المعلومات حتى تتمكن الد
كا كان للمنظمة أأن تتصدى لهذ  المجالت. وقد ترغب الدول الأعضاء أأن تتعمق  صدار بيان بالقيمة فيما اإ الأعضاء من الحكم واإ
الأمانة في مجال ما في حين ترفض اذا التعمق في مجال أ خر. وتحتاج الدول الأعضاء اذ  المعلومات كي تتمكن من سبر أأغوار 

 ئيس عن أأمله أأن يتسم تقرير الس نة القادمة بقدر أأكبر من التركيز وأأن يقدم المزيد مناذا الحوار الش يق. وأأعرب الر 
 التفاصيل بشأأن بعض اذ  المسائل.

 والتمس وفد البرازيل توفير معلومات مكتوبة في الدورة القادمة قبل انعقاد الاجتماع بحيث يمكن تقديمها اإلى العواصم.  .69

نه اقترح أ لية ية نيابة عن المجموعة باء قائلايك وتحدث وفد الوليات المتحدة الأمر  .70 ا. وقد يكون توافراا غير رسمية تمام اإ
دراج وييقة أأخرى. ولم تر المجموعة ضرورة الحصول على  قد أأتى في وقت متأأخر بعض الشيء. ولكن حدث تأأخر أأيضا في اإ

 المزيد من الوثائق في اذا الصدد. 

ضافية موضع .72 ن أأية معلومات اإ ترحاب على الدوام. وكان من المفيد توفيراا للدول الأعضاء والبلدان  وقال وفد مصر اإ
 المعنية لأخذاا في الاعتبار. والتقارير المكتوبة بالغة الأهمية ومفيدة للغاية وخصوصا بالنس بة للأطراف المعنية. 

لومات وتعترض على وطلب الرئيس من المجموعة باء توضيح موقفها بأأنها ل ترغب في الحصول على المزيد من المع .71
 الالتماسات المقدمة من بعض الأعضاء للحصول على المزيد من المعلومات.

وبين وفد بلجيكا متحدثًا نيابة عن المجموعة باء أأنه يرى أأن شعبة التحديات العالمية تؤدي عملها على أأكمل وجه.  .73
زيد من المعلومات. ورررت المجموعة وجهة نظراا وللدول الأعضاء مطلق الحرية في التصال بالأمانة مباشرة للحصول على الم

ضافية من المطالب. بل بالفعل تتوافر وثائق مكدسة يمكن اس تغلالها في تقدم سير  بعدم الاحتياج اإلى اإصدار مجموعة اإ
لرئيس العمل، وتشعر المجموعة بالرضا الكامل عن مس توى المعلومات التي يجري الحصول عليها. وبالنس بة للسؤال الموجه من ا

ا أأوضح وفد بلجيكا نيابة عن المجموعة باء أأن المجموعة زيد من المعلومات مؤسس ياإلى المجموعة بمعارضتها تقديم الأمانة الم
ن الدول الأعضاء لها الحرية في التصال بالأمانة مباشرة بطريقة مناس بة والتصال بشعبة التحديات اإ تعارض أأي شيء، بل  ل

 من المعلومات في اذا المجال.  العالمية والتماس المزيد

وأأوضح وفد الجزائر أأنه يرى أأن الوفود ل تطلب المزيد من المعلومات ولكن أأل يكون التقرير عبارة عن مجرد عرض  .74
رسالها  بل تقرير كامل شأأنه في كلك شأأن جميع وثائق المنظمة. وعلى الرغم من فائدة الورقة التي قُدمت لم يكن من الممكن اإ

صم لأنها لم تكن وييقة عمل رسمية. ولم تلتمس الوفود أأكثر من كلك. ول يفهم الوفد السبب الذي يجعل المجموعة باء اإلى العوا
 تعترض على كلك. 

وكررت الأمانة أأنها على أأتم اس تعداد لتوفير معلومات اإلى الدول الأعضاء والتمست المشورة بشأأن ما ترغب الوفود في  .75
صفحة وأأكثر. وس يكون من المفيد الحصول  98ة توافر تقرير أأداء البرنامج الشامل الذي يبلغ الحصول عليه. وأأوضحت الأمان

 على المشورة فيما تسع  الوفود الحصول عليه بالضبط ويزيد على محتوى التقرير والعرض. 

ريس. ولكن اذا وأأقر وفد فرنسا بما قيل. وبيّن الوفد المعلومات الناقصة أأو غير الموجودة من وجهة نظر العاصمة با .76
مانة أأن تقدم الأمور بصورة مختلفة مع اس تكمالها.  الأمر غير ملح. وقد ضمن الوفد اإشارات مس تقبلية في اذا التقرير ويمكن للأ

وتحقيقاً للتوافق يمكن الحديث عن كلك بهدوء في الأشهر القادمة مع مناقشة التنس يق والمعلومات الناقصة. ويمكن تعديل 
ن شعرت الدول الأعضاء بوجود مسائل ملحة وضاغطة فمن الممكن التعامل معها. والفكرة انا هي كلك مع سير العم ل. واإ
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التفاق على التنس يق المقبل. ول يتسم موقف المجموعة باء بالعرقلة بالضرورة. فعلى الجميع المشاركة. واذ  هي الطريقة المثلى 
تقان للسير قدُمًا. وقد يتكشف في ضوء اذ  المناقشات من اقش تين أأو يلاث تكميلية ولكن يجب أأل تفوت الفرصة في اإ

 المطلب اإل في حالة ظهور أأمر طارئ اليوم. ويمكن تعديل أأسلوب تقديم اذ  المعلومات والبيانات من خلال التدريب المقبل.

مع الاحتياجات وكرر وفد مصر أأنه ل يرغب في جعل مهمة الأمانة يقيلة. فلطالما قدمت الأمانة تقارير تتوافق  .77
والمتطلبات. واقترح الوفد البدء بالنتائج. على سبيل المثال البدء بالأاداف المرحلية المتوقعة من الأنشطة المرتبطة بكل نتيجة 
محددة. ولكن المتاح في الوقت الحالي او مؤشرات التنفيذ. وقد يكون من الممكن البدء بالنتائج. ولم يقدم العرض سوى مثال 

التعاون بين مؤسس تين. ويمكن تقديم المزيد من الأمثلة على التعاون مثل التعاون مع مصر. وبهذ  الطريقة يمكن واحد على 
للبلدان الاس تفادة من كلك من خلال تبادل الخبرات. واذا مجال من مجالت تحسين البيانات والمعلومات. وبهذ  الطريقة 

طار النتائج. وخصوصقبلة المزيد من المعلومات سوف توفر الوييقة الم   ا في اإ

وبينت الأمانة أأن تقرير أأداء البرنامج في الواقع عبارة عن وييقة رسمية مقدمة للدول الأعضاء يمكن اس تغلالها بسهولة.  .78
ل سوف تتراكم مجموعة ربيرة من الأوراق الإضافية تلزم قراءتها بصحبة التقرير. ولذا اقترحت الأمانة التوسع في تقرير أأداء  واإ

برنامج بغية تضمين اذ  العناصر المتوافرة مع جعلها جزء من النهج الرسمي. وعلى الذين يرغبون في نقل اذا الجزء اإلى ال
رسال الصفحات كات الصلة فقط.   العواصم اقتطاعه من تقرير أأداء البرنامج واإ

الخاصة بالبرنامج.  تتعلق بالسمات 28وأأوضح وفد البرازيل أأن فكرة الحصول على معلومات بخصوص البرنامج  .79
ترتبط اذ  الحالة بنمط مشروع اقتراح الميزانية. وبما أأن البرنامج يرفع تقارير  اإلى اذ  اللجنة فقط يفترض أأن تحصل الدول  ولم

 الأعضاء على المزيد من المعلومات بخصوصه مقارنة بالبرامج الأخرى التي ترفع تقاريراا أأمام لجان أأخرى تابعة لمنظمة الويبو. 

المتعلق بنظام معاادة التعاون بشأأن البراءات. ويحتوي  5وأأوضحت الأمانة توافر تقرير موسع بالفعل عن البرنامج  .80
تقرير أأداء البرنامج على عرض أأكثر تفصيلًا مقارنة بالبرامج الأخرى. وكما كررت بعض الدول الأعضاء بالفعل ل بد من ربطه 

طار النتائج بحيث يمكن توضيح العلاقة   28بينه وبين الإنجاز. وجاء الاقتراح بالتوسع في المعلومات النصية بموجب البرنامج باإ
دراجها رسميبغية تضمين تلك العناصر كما تم بالنس بة للمجال ا في تقرير أأداء البرنامج بوصفها جزء ت الأخرى بحيث يجري اإ

 عن أأنشطته. 28من تقرير البرنامج 

 .29ولم تقُدم تعليقات بخصوص البرنامج  .82

 .10وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .81

 واس تعلم وفد جمهورية روريا عن المؤشرات المرتبطة بالمكاتب الخارجية لتقييم مساهمة المكاتب الخارجية.  .83

وبالنس بة للمؤشرات أأوضحت الأمانة أأن الإدراج في تقرير أأداء البرنامج يستند اإلى ما تم الموافقة عليه في برنامج  .84
طار النتائج لس نة 1021/1023ة وميزاني على مؤشرات صريحة لكل مكتب خارجي ضمن  1021/1023. وبالفعل لم يحتو اإ
طار النتائج تحس نا ملحوظ10 البرنامج ا بالنس بة للمكاتب وخصوص 1024/1025برنامج وميزانية ا في اقتراح . وقد تحسن اإ

عديد من تب الخارجية تصب في نتائج متوقعة تخص الكانت المكا 1021/1023. ففي س نة 10الخارجية بموجب البرنامج 
 ستراتيجية المختلفة. البرامج والأاداف الا

 .12وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .85
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وأأشار وفد ترريا اإلى مؤشر الأداء المتعلق بالنس بة المئوية لطلبات الحصول على مشورة قانونية التي تتلق  ردوداً  .86
لثقة من مكتب المستشار القانوي وتساءل الوفد على وجه الخصوص عن طريقة حفاظ منظمة سريعة ومس تقلة وجديرة با

 الويبو على اتساق المشورة المقدمة بناء على الاس تفسارات عند توجيهها اإلى أأقسام مختلفة في المنظمة. 

اإلى مكتب المستشار وأأجابت الأمانة أأن اذا المؤشر يتصل بالس تفسارات القانونية الموجهة على وجه الخصوص  .87
القانوي. وأأما بالنس بة اإلى الاس تفسارات الموجهة اإلى مجالت أأخرى بالمنظمة فاإن لها مؤشرات متضمنة كل في برنامجه )على 

 (. 3و 1و 2سبيل المثال البرامج 

 .11وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .88

ة لبرامج الويبو التي تس تخدم بيانات الأداء لإدارة أأداء وأأشار وفد ترريا اإلى مؤشر الأداء الأول )"النس بة المئوي .89
كا كانت نس بة  تمثل نس بة  بالمائة 10بالمائة لبيانات الأداء مقارنة بأأساس المقارنة المقدر بنس بة  53البرنامج"( فسأأل عما اإ

دارة الأداء المؤسسي عن التخطيط للموارد المؤس  س ية. وتساءل الوفد عن البرامج التي اس تخدمت الجيل الأول من نظام اإ
قرار  لنس بة  للأداء بل وتقدير   بالمائة 53السبب وراء عدم اس تخدام جميع البرامج نموكج الجيل الأول اذا. وأأكد الوفد على اإ

 لها وهي النس بة التي يعتبراا مقبولة للغاية. 

بذولة ضمان اس تخدام بيانات الأداء ليس وأأوضحت الأمانة أأنه بتقوية الإدارة القائمة على النتائج كان من بين الجهود الم  .90
ا من الإدارة بغية تحسين الأداء باس تمرار. ويعكس اذا المؤشر ئج وفقط بل بغرض اس تخدامها داخليبغرض الإبلاغ عن النتا

ولى مدى جودة اس تخدام مديرو البرامج بيانات الأداء بشكل عام ل اس تخدامهم النظام الجديد بالضرورة. وانطوت المرحلة الأ 
دارة الأداء المؤسسي في التخطيط للموارد المؤسس ية على التخطيط واذا ما جرى تنفيذ  في الوقت الحالي.  على نظام اإ

عداد التقارير. ورررت الأمانة أأن اذا المؤشر يعكس اس تخدام المديرين بيانات  وسوف تنطوي المرحلة التالية على التقييم واإ
دارة العمليات ال   يومية. الأداء نفسها في اإ

 .13وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .92

ضافية عن عدد الموظفين. وسوف تدُرج  .91 وردت الأمانة على السؤال الموجه من الدول الأعضاء وقدمت معلومات اإ
ية في الذي سيتوافر من خلال لجنة البرنامج والميزان  1023اذ  المعلومات الإضافية في التقرير الس نوي للموارد البشرية لس نة 

 شهر سبتمبر. 

وأأكدت الأمانة أأن الأعداد الإجمالية للموظفين ظلت ثابتة على مدار الس نوات الثلاث الماضية. فمن بين العدد  .93
موظف ارتفع عدد الموظفين بعقود محددة المدة مقابل تخفيض في عدد الموظفين المؤقتين نتيجة  2 141الإجمالي للموظفين البالغ 
نتاجية وخصوص ا نتيجةلإجمالي للموظفين دون تغيير جزئيوبقي العدد ا لإصلاح نظام التعاقد. ا في مجالي معاادة لزيادة الإ

التعاون في مجال البراءات ونظام مدريد. وعلاوة على الموظفين الممولين من الميزانية العادية لدى منظمة الويبو يوجد عدد 
ا من الأفراد غير الموظفين وهم منظمة الويبو عددا صغير  أأخرى. واس تخدمتمحدود من الموظفين الممولين من مصادر 

بالمائة من الموظفين. وقدمت الأمانة تفصيلًا بالموظفين حسب  5,8الاستشاريين والزملاء والمتدربين الخ...الذين يمثلون 
نفسه على مدار الس نوات ا بقيت في النطاق مانة أأن نس بة كلفة الموظفين أأيضالقطاع. وفيما يتعلق بكلفة الموظفين أأضافت الأ 

 . بالمائة 68,3و بالمائة 66الثلاث الماضية أأي بين 

دارة الأداء بدرجة مرضية مع تسجيله مس توى عالٍ من .94  مع الامتثال. ويدُار التدريب مركزيا وكرر التقرير عمل نظام اإ
من التدريبات باس تخدام  مليون فرنك سويسري لفترة الس نتين. وعلاوة على كلك نفُذ عدد يعتد به 2,4تخصيص مبلغ 

 ا أأكثر من نصف اإجمالي التدريبات المقدمة اإلى موظفي منظمة الويبو. اخليمدربين داخليين. وشكل التدريب المقدم د
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ولكن مع اس تمرار أأوجه  بالمائة 50وبالنس بة للتوازن بين الجنسين كررت الأمانة أأن اإجمالي التوازن بين الجنسين بلغ  .95
ا بتحقيق التوازن بين لتزاما عند المس تويات المهنية العليا. وقطعت منظمة الويبو امختلفة وخصوص ختلال على مس توياتالا

مانة في 1010الجنسين على جميع المس تويات مع حلول   .1023يوليو 2. وانضم أأخصائي تمايز الجنسين والتنوع للأ

من الدول الأعضاء بأأن بعض أأوجه  عددلنشغالت التي أأعرب عنها وبالنس بة للتنوع الجغرافي أأقرت الأمانة با .96
 تعامل معها على الفور.الاختلال قائمة ول بد من ال 

دارة الموارد البشرية أأن عدد التوصيات الم  .97 فتوحة قد انخفض وأأكدت الأمانة فيما يخص توصيات المراجعة في مجال اإ
. وتتعلق توصيات المراجعة الخمس عشرة المتبقية بتنفيذ نظام التخطيط 1023في يوليو  25اإلى  1021 في يوليو 51 من

 وبالتدريب.  1024ونظام العدالة الداخلية المزمع تنفيذ  في يناير  1023للموارد المؤسس ية المزمع في أأكتوبر 

بي انشغاله المتعلق بالتوازن الجغرافي والتمس اإحداث وأأكد وفد المكس يك نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاري .98
 ستراتيجية الموارد البشرية. اؤشرات وأأاداف واضحة بشأأنه في تحسينات على المدى القصير والمتوسط مع وضع م

 وررر وفد بولندا النقاط التي أأثاراا وفد المكس يك. .99

تقدم باقتراحات وتعليقات لدى لجان أأخرى تتعلق  وتقدم وفد السلفادور بالشكر اإلى الأمانة على عرضها وأأحاط بأأنه .200
بالتنوع الجغرافي. وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة المعايير الخاصة بتحديد الجنس ية بما أأن العديد من المتقدمين بطلب 

 يحملون أأكثر من جنس ية واحدة. 

يران )جمهورية  .202 ر وسأأل اإن كانت تفاصيل جنس يات سلامية( السؤال كاته الذي طرحه وفد السلفادو الإ  -وطرح وفد اإ
 الموظفين متضمنة في تقرير الموارد البشرية الس نوي. 

وأأكدت الأمانة الاعتراف بجنس ية واحدة فقط في سجلات الأمم المتحدة أأل وهي الجنس ية الأولى ووضع بيان تفصيلي  .201
 بجنس يات الموظفين في التقرير الس نوي للموارد البشرية لحقا.

الأمانة على عرض بيانات الموارد البشرية وعلى مشاركة الدول الأعضاء بشأأن مسأألة الموظفين.  س بانيااإ وشكر وفد  .203
عادة تقديم مؤشر التغيب في البرنامج  . وسأأل الوفد عن المعلومات الخاصة بمقارنة معدلت التغيب 13واقترح الوفد ضرورة اإ

الوفد علاوة على كلك اإضافة مؤشر لرصد نس بة تكاليف الموظفين فيما بين المنظمات المختلفة التابعة للأمم المتحدة. والتمس 
دراك تطور التكلفة لضمان عدم زيا ك يبدو أأن كلك اتجااا في نظام الأمم المتحدة.بحيث تتمكن الدول الأعضاء من اإ  دة النس بة اإ

جراء  .204 يانات الأولية أأن معدلت ا. وتبين الب دراسة تتعلق بالصحة المهنية مؤخر وفيما يتعلق بالتغيب أأحاطت الأمانة باإ
ا عنها في منظمات الأمم المتحدة الأخرى. واتخذت الأمانة تدابير أأخرى بغية الويبو ل تختلف اختلافا ملحوظ التغيب في منظمة

الأمانة التحليل  رصد التغيب والتعامل معه. وبالنس بة للاقتراحات الخاصة بتقديم مؤشر يتعلق بتكاليف الموظفين قدمت
نفاق العام، ما يحد من الموارد المتاحة للأنشطة اإ ن وفد المقدم م س بانيا المتعلق بمخاطر زيادة نس بة تكاليف الموظفين على الإ

 الأخرى. وفي اذا الصدد رحبت الأمانة بالقتراح المقدم بهذا المؤشر وأأكدت أأن الفكرة سوف تجري متابعتها.

 . 1021والتمس الرئيس من الأمانة التعليق على الشأأن الذي أأثار  وفد اليابان فيما يتعلق بتقرير أأداء البرنامج لس نة  .205

وكررت الأمانة أأنها اس تقبلت بعض تصويبات الأخطاء من وفد اليابان فيما يتعلق بالمرفق الخاص بالصناديق  .206
 اف عند تحديث التقرير.الاستئمانية وأأن اذ  التصويبات سوف تنعكس على نحو و 

 .14وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .207
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س بانيا عن رضا  عن العمل الذي قامت به الأمانة في تحقيق كفاءة التكاليف والوفورات. ورأأى الوفد اإ وأأعرب وفد  .208
مكانية اإضافة مؤشرات أأخرى حتى لو لم يكن الوفد يتقدم باقتراحات محددة عند اذ  النقطة. وبين ال يقدر الحصول  هوفد أأناإ

 على وييقة محددة من الأمانة تختص بكفاءة التكاليف والوفورات مثل التي صدرت في العام الماضي يبني تعليقاته على أأساسها.

وأأكدت الأمانة أأن اذ  الوييقة سوف تقدم في الدورة الحادية والعشرين للجنة البرنامج والميزانية وفي اجتماع سبتمبر  .209
 نة الماضية بشأأن الموضوعات كاتها والس ياق كاته.كما تم في الس  

 . 15وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .220

س بانيا عن فائدة البرمجيات مفتوحة المصدر وخدمات الحوس بة السحابية والبث عبر الإنترنت وعن اإ واس تفسر وفد   .222
 صعوبة البحث في البث عن مداخل ومتحديين بعينهم. 

ا في الخلفية عند تشغيل خوادم يات مفتوحة المصدر بكثافة وخصوصبالفعل تس تخدم البرمج وأأجابت الأمانة أأنها  .221
الحواسيب. وفيما يتعلق بالحوس بة السحابية أأفادت الأمانة أأنها تس تخدم السحابة في اس تضافة بعض نظم تكنولوجيا المعلومات 

وكالت التابعة للأمم المتحدة التي وصلت اإلى المرحلة والتصالت. وفي الوقت كاته كانت منظمة الويبو جزء من مجموعة من ال
النهائية من تقييم اقتراحات الصناعة المقدمة لعتماد السحابة على نطاق واسع. ولكن منظمة الويبو واجهت تحديات تفردت بها 

اتها. وأأعربت ا عملاء للمنظمة ويس تخدمون خدموجيا المعلومات والتصالت تقريبحيث كان جميع مزودي خدمات تكنول
الأمانة عن اس تحسانها تقدير قيمة البث عبر ش بكة الإنترنت. وأأما بالنس بة لصعوبة البحث عن مقطع بعينه من مقاطع الفيديو 
فليس من المتاح في الوقت الحالي سبيل فعال من حيث التكلفة يساعد على دمج خاصية الفهرسة للمقاطع المسجلة لإتاحة 

 وجيات سوف تدرس الأمانة جدوى اذا التطبيق.البحث. ومع تطور التكنول

وسأأل وفد ترريا عن ترريب مجلس تكنولوجيا المعلومات والتصالت ووظيفته وعن وضع تنفيذ خدمات تكنولوجيا  .223
 المعلومات والتصالت الأساس ية.

دارة والتس   .224 يير والمدير العام المساعد وأأجابت الأمانة أأن المجلس يرأأسه المدير العام بدعم من المدير العام المساعد للاإ
لقطاع البنى التحتية العالمية والمديرين ال خرين ومن بينهم المسؤول الإعلامي الأول. ومجلس تكنولوجيا التصالت والمعلومات 

او جهاز الإدارة الداخلية الأعلى فيما يتعلق بشؤون تكنولوجيا التصالت والمعلومات في الأمانة. وبالنس بة لوضع تنفيذ 
خدمة أأساس ية لتكنولوجيا التصالت والمعلومات من  38الخدمات الأساس ية أأوضحت الأمانة أأن الخدمات البالغ عدداا 

ا ولذا فهيي قائمة بالفعل. وقد حُددت اذ  الخدمات جميع نظم المعلومات تقريب مكونات البنية التحتية الأساس ية وتس تخدمها
 على خلفية س ياق مواصلة العمل المنفذ بالفعل. بوصفها أأاداف أأساس ية من المس تهدف تعزيزاا

واس تفسر وفد فرنسا عن اس تخدام المواقع المنسوخة في حماية البيانات والأمن وتمويل استثمارات تكنولوجيا  .225
ا من أأنواع واعتبر الوفد اذا الاستثمار نوع ا من خلال اس تخدام الاحتياطات.والمعلومات التي تبدو ممولة كاتيالتصالت 

نفاق المنتظم الذي يخصص في الميزانية العادية ويجب أأل يعتبر نفقة اس تثنائية يجري  اصيانة التي يتعين أأن تكون جزءال  من الإ
 تحميلها على الاحتياطات.

 مواصلة عملها ول يرتبط ارتباطا وأأجابت الأمانة أأن الموقع المنسوخ يهدف في الأساس اإلى تحسين قدرة الأمانة على .226
ع المكاتب الخارجية. ويخضع لمجموعة مختلفة من الاعتبارات التي تشمل حماية البيانات في حالة الكوارث. وأأما عن ا بموقمباشر 

حماية البيانات على خلفية س ياق السرية فهيي أأمر مختلف يشمل كل من الموقع المنسوخ والموقع الأساسي. وبالنس بة لتمويل 
والمعلومات ل يجري أأوضحت الأمانة أأن الاستثمارات في تكنولوجيا التصالت استثمارات تكنولوجيا المعلومات والتصالت 

ا من خلال الاحتياطات. فعلى سبيل المثال كانت الميزانية العادية مصدر تمويل التحسينات التي أُدخلت على تمويلها كاتي
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قدير الدول الأعضاء )على الرغم من الدخول عبر ش بكة الإنترنت على اجتماعات منظمة الويبو واو التحسين الذي حظي بت
 ا كما جرى تمويل المبنى نفسه(.رات الجديدة من الاحتياطات تمامتمويل الإمكانية المقبلة في قاعة المؤتم

 .16وفتح الرئيس باب النقاش بشأأن البرنامج  .227

استيفاء أأعداد  تسير في مساراا السليم. ولكن كُرر عدم 16س بانيا على أأن معظم مؤشرات البرنامج اإ وشدد وفد  .228
ا بشأأن ما حدث وما يجري التخطيط له دد المس تهدف. والتمس الوفد تفسير المراجعات التي تمت للمجالت عالية المخاطر الع

مكانية تأأسيس مؤشر  ثانيا س بانيا سؤالااإ مالي عن فترة الس نتين. وطرح وفد للوصول اإلى الهدف الإج ومن ثم اقتراح بشأأن اإ
تعلق بالمجالت عالية المخاطر التي نفذتها الأمانة. وأأعرب الوفد عن رغبته في متابعة الأسلوب الذي ليعكس نس بة التوصيات ت 

 ت المقدمة من المراجعة الداخلية.تنفذ به الأمانة التوصيا

. فقد كان من المفترض الانتهاء من ست مراجعات لمجالت 16وأأعرب وفد أألمانيا عن الانشغال كاته المتعلق بالبرنامج  .229
. وأأعرب وفد أألمانيا عن رغبته في معرفة توقيت الانتهاء من 1021عالية المخاطر في حين لم ينجز منها سوى أأربع في عام 

 ذ  المجالت الست عالية المخاطر.المراجعتين المتبقيتين وفي الحصول على المزيد من المعلومات عن ا

دارة الأداء ككل وتؤثر على نوعية المحاس بة الخارجية:قابة الإدارية الداخلية تؤدي دوروأأوضح وفد فرنسا أأن الر  .210  ا في اإ
ا عمله كانت سمعة المنظمة أأفضل. وأأعرب الوفد عن تقدير  للعمل الذي تم وبدا في جودة عالية. فكلما كان المراجع الداخلي متقن

ن كان العمل كو جودة عالية وشدد الوفد على أأن الوسائل المتاحة للرقابة الإدارية ل تفي بالتحديات والمخاطر، واكذ ا حتى واإ
. وقدر الوفد أأن منظمة الويبو مقارنة بالمنظمات الأخرى الأصغر ربيرة بالقدر الذي يسمح لها بامتلاك افاإن الكم ل يزال محدود

عبة لم تحدد موقفها بنية جيدة تعمل على تنفيذ الرقابة الإدارية الداخلية المس تقلة. ولذا فاإن التوقعات ربيرة للغاية ويبدو أأن الش 
عداد التقارير  بالقدر الكافي فيما يتعلق برصد متابعة التوصيات أأو دعمها. وأأعرب الوفد عن رغبته في كرر رأأيه أأن مس توى اإ

ك تمتلك المنظمة نموكجا فريدالموجهة اإلى الدول الأعضاء مخيب لل مال ب ا في العمل يصعب على الدول الأعضاء عض الشيء اإ
لى التقارير كما كرر من قبل لم تكن التقارير بالجودة المتوقعة. ول فهمه. وأأضاف وف د فرنسا أأنه مع وجود صعوبات في الوصول اإ

بد من اإحداث تحسين نوعي فيما يتعلق بالدور الذي تؤديه المراجعة الداخلية تجا  المراجعة الخارجية. وأأكد الوفد على أأن اذا 
ل أأمر طبيعي وبالغ الأهمية. وأأعرب الوفد عن أأمله  والمراقبة الداخليةالخارجية/  لأن الرقابة الإداريةالأمر غير اإشكالي ما اما اإ

في التدبر بقدر أأكبر في اإشكالية المؤشرات. حيث يرى أأن اذ  المفارقة الأساس ية الخاصة بالمراجعة الداخلية مشكلة حقيقية. 
سوف يضُمن التقرير الكثير من التنبيهات ولكن المشكلة أأن وأأضاف الوفد أأن المراجع الجيد اإن عثر على الكثير من الأمور 

برازاا. وشجع  كلك ل يحدث لأن الناس يخشون تساؤل الدول الأعضاء عن السبب الذي جعل العديد من الأمور يجري اإ
ل اإلى الوفد التفكير في المؤشرات بشكل مختلف عن النهج المتبع في البرامج الأخرى. وسوف يتطلب الأمر أأن يتوصل الح

طريقة للقضاء على اذا الإشكال. وككّر الوفد جميع الوفود الأخرى بضرورة أأخذ اذا الأمر في الاعتبار وبضرورة التدبر فيه 
. ول بد من التفكير على وجه الخصوص في اذ  المؤشرات التي 1026/1027ولكن لس نة  1024/1025ربما ليس لس نة 

 يتعلق بطريقة تقدير اذا العمل لأنه ما من شيء أأفضل للدول الأعضاء من الحصول تؤثر على الرقابة الإدارية الداخلية فيما
دارية داخلية. واذا ما يتعين على الدول الأعضاء تقدير  تقديرًا بالغاً.  على تقرير نقدي صادر عن رقابة اإ

اتها الإيجابية وقدم عن شكر  للوفود على تعليق( IAODشعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية )مدير وأأعرب  .212
يضاحات بشأأن الأس ئلة التي طُرحت. وفيما يتعلق بنتائج المؤشر المتعلق بعدد عمليات التدقيق، أأوضح مدير الشعبة أأن  اإ

كان القصد من و المس توى المرجعي كان ست عمليات تدقيق في الس نة. وقد تم بالفعل تنفيذ أأربع تدقيقات في الس نة الأولى. 
قات في الس نة او الوصول اإلى ايني عشر تدقيقاً في الثنائية. تم الانتهاء من أأربع تدقيقات في ست تدقي اإجراء وراء
 بالمائة 40مس توى أأقل من العتبة المقررة  21يمثل أأربع تدقيقات من أأصل و ، وهي النصف الأول من الثنائية. 1021 عام

حيح". وبغية تحقيق مؤشر مرضي "يكتسي باللون والتي تم تحديداا كنس بة ضرورية للوصول اإلى مؤشر "على الطريق الص 
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 21هي  للثنائية ، حيث ما تزال النقطة المرجعية21ل يقل عن ست تدقيقات من أأصل  الأخضر"، مطلوب اإجراء ما
صدر أأربعة تقارير تدقيق بدلً من س تة خلال الس نة الأولى من و وكما أأكد وفد فرنسا، كانت اذ  نقطة انطلاق.  تدقيقاً.
تدقيقاً خلال فترة الس نتين. وأأعرب مدير الشعبة عن أأمله في العودة في العام المقبل  21ية، وما يزال الهدف او تنفيذ الثنائ 

لى تقديم أأي مبررات. واس تعرض مدير الشعبة أأس باب الانتهاء من أأربعة تقارير  مع ضوء أأخضر، ودون أأن يكون في حاجة اإ
ة، واو من الأس باب الخارجة عن جعي الحسابات في منتصف الس نفقط، حيث كان السبب الأول او رحيل أأحد مرا

كان من نتيجة فقدان مدقق على جانب ربير جداً و ولية الشعبة. وقد حل محله أ خر على نحو السرعة قبل نهاية الس نة. ؤ مس
ومن ثم معدل سير الأعمال.  التأأيير علىمن الخبرة والدراية بأأعمال المنظمة واستبداله بأ خر ل يتمتع بهذا المس توى من المعرفة، 

والسبب الثاي او قيام الشعبة باس تخدام برمجيات جديدة للمساعدة في تخطيط العمل بشأأن بدأأت الأمور تمضي ببطء. 
ن البرمجيات الجديدة سوف تعود بالنفع على المنظمة بأأكملها في  المهام الفردية ومتابعة التوصيات الجارية. واس تدرك قائلا اإ

كانت اذ  هي أأس باب عدم الوصول اإلى و الأشهر القادمة، ولكن اس تتبع اذا اس تغراق بعض الوقت واستنفاك بعض الموارد. 
صدار المزيد من تقارير التدقيق. و بالعودة مرة أأخرى اإلى عدد التقارير، عبّر مدير الشعبة عن اعتقاد  في العدد المس تهدف واإ

أأن عدد القضايا التي أُييرت والتوصيات التي طُرحت لم تكن في واقع الأمر كات طابع تثقيفي يعود بالنفع على المنظمة، وكان 
بأأن الشعبة تؤدي دوراا في الرقابة  من الممكن الانتهاء من الكثير من التقارير دون الخروج بأأي توصية. وأأضاف المدير

الداخلية بالمشاركة مع أ خرين. فعل سبيل المثال، اناك أأدوار تقوم بها كل من وحدة التفتيش المشتركة ومراجع الحسابات 
على  ولية الأساس يةؤ المس تقعالخارجي. تؤدي الشعبة الدور المطلوب منها، ولكن عندما يتعلق الأمر بالضوابط الداخلية، 

يري البرامج. في حالة توفر أ لية رقابة داخلية قوية لمديري البرامج، فس يكون اناك تقارير تحليلية لنظام الرقابة الداخلية مد
ولكن مع عدد محدود من التوصيات. وفيما يتعلق بالمؤشرات، صرح مدير الشعبة بأأنه عندما تولى مهام منصبه، وجد 

قراراا بالفعل في عام  تكن تلك . ولذلك لم 1021/23للعمل بها في البرنامج والميزانية للثنائية  1022المؤشرات التي تم اإ
في تحديد مؤشرات أأفضل  ولكنها تسع  في تحديد مؤشرات أأفضل. وأأعرب عن أأملهالمؤشرات من اختيار الشعبة، 

ومثال على . 2024/25للثنائية  أأيناء العمل في البرنامج والميزانية قياس جودة العمل وكفاءة ما أُنجز من أأعمالللمساعدة في 
. والتفت مدير 1024/25كلك، سيتم اتخاك النس بة المئوية للتوصيات التي نفذتها المنظمة في الوقت المناسب مؤشراً للثنائية 

الشعبة مرة أأخرى اإلى موضوع البرمجيات والذي كان قد تعرض له من قبل، وقال لقد اس تغرقت اذ  البرمجيات وقتا للانتهاء 
أأشار اإلى التثبيت ولكنها س تكون مفيدة في رصد ومتابعة اذ  المؤشرات بشكل وييق. وفيما يتعلق بالنفاك اإلى التقارير، من 
تمكين من يرغب منهم في الاطلاع على تقارير المراجعة والتقييم التي تصدراا الشعبة ب في العام الماضي  الدول الأعضاءقرار 

على أأن كل المطلوب من الدول الأعضاء للسماح لهم بالنفاك اإلى تلك التقارير او قدم لهذا الغرض. وأأكد بموجب طلب يُ 
رسال طلب بهذا الخصوص، واو  يبدو اإجراء بس يط للغاية. وأأضاف بأأن تلك البلدان التي طلبت الاطلاع على  على مااإ

ب على عدد محدود من المعوقات التقارير حتى ال ن لم تعرب عن أأي مشكلة محددة واجهتها في اذا الصدد، وكلك بعد التغل
اذ  المناقشة لجلسة ، واقترح تأأجيل التي ظهرت في البداية. وأأنهي  مدير الشعبة كلمته متحدثا عن موارد الشعبة وأأوضاعها

نها هي المكانالميزانية   الأمر. الأنسب لمناقشة اذا حيث اإ

 .17وافتتح الرئيس المناقشة بشأأن البرنامج  .211

ه قائلا، كان من نتيجة تنفيذ س ياسة الويبو الجديدة الخاصة باللغات، وكما ورد في الفقرة وفد ترريا كلمتواس تهل  .213
. ومن أأجل التعامل مع اذا الأمر، أأدخلت الويبو أأدوات الترجمة 1022، ازدياد حجم العمل بصورة اائلة بالمقارنة بعام 1.17

المتوقع أأن تسهم تلك الأدوات في خفض تكاليف  منو . 1023بمساعدة الحاسوب، والتي كان من المقرر نشراا في عام 
وضعت الويبو خطة عمل لتخاك مزيد من الخطوات للاس تفادة من أأدوات ترجمة مؤتمتة بالكامل يكون من شأأنها و الترجمة. 
جراء دراسة قصيرة بواسطة الأمانة للنظر في اللجان كات الصلة، وبخاصة لجنة البرنامجال تحسين   نوعية. وطلب الوفد اإ

كا كانت تسُ تخدم في وكالت أأخرى في الأمم المتحدة، فضلا عن  والميزانية، بشأأن اس تخدام أأدوات الترجمة ال لية ودراسة ما اإ
 المالية. عواقب التكلفة
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س بانيا بعمل المترجمين التحريريين والفوريين، ول س يما من حيث الجودة والكفاءة. ومضى يقول لقد قامت وأأشاد  .214 وفد اإ
دة عدد اللجان والاجتماعات، مما اس تتبع رسمياً توفير ترجمة تحريرية وفورية وزيادة العبء على الميزانية. ومع كلك، المنظمة بزيا

وعلى الرغم من الجهود التي تبُذل، اناك بعض الحالت التي لم تتوفر فيها الوثائق في وقت مبكر بما فيه الكفاية. وفي بعض 
تطلبات. وبالنظر اإلى أأعمال الجمعيات، كان أأحد المؤشرات الهامة او النس بة المئوية الأحيان كان من الصعب الوفاء بالم 

تاحة الوقت للوفود و تم الانتهاء من ترجمتها قبل شهرين من الميعاد المقرر. يللوثائق التي  حددت الويبو فترة الشهرين بغية اإ
كا كانت الأمانة العامة ستنظر في تمو  للتحضير. ديد تلك الفترة، ليس فقط للجمعيات، ولكن أأيضا لباقي اس تفسر الوفد عما اإ

وهي أأخرى على جانب من الأهمية، اللجان الأخرى حيث يتم توفير الوثائق باللغات الرسمية. ولفت الوفد الأنظار اإلى مسأألة 
أُدخلت على مدى الخاصة بالتأأريد على توفير الترجمة الشفوية في جميع الأوقات للجان. فعلى الرغم من التحسينات التي 

ل أأن اناك بعض اللجان التي أأنهت أأعمالها في وقت متأأخر جداً، ولم يكن من الممكن توفير الترجمة  الأشهر الثلاية الماضية، اإ
ن كلك أأيضا من المؤشرات الدالة على جودة الخدمة المقدمة، فربما اإ الثامنة أأو التاسعة مساءً. وحيث الشفوية بعد الساعة 

ة اإلى مؤشر جديد يمَُك ّن من رصد التحسن في اذا الصدد، وكلك عن طريق تحديد حد أأدنى من اللجان يكون اناك حاج
مكانية أأخرى للنظر فيها من قبل اللجنة أأو الأمانة العامة، وهي  التي يصعب توفير ترجمة شفوية لها طوال فترات عملها. وثمة اإ

صفحات الوثائق، وربما يساعد على خفضها. حيث تزيد متوسط عدد تطور في ال اس تحداث مؤشر للمساعدة في قياس 
وعلاوة على كلك، يمكن اس تخدام مؤشر يساعد المنظمة ويحفزاا على انتاج تكلفة الترجمة مع زيادة عدد صفحات الوييقة. 

سيسهم وثائق قصيرة وموجزة بقدر الإمكان. وقد يساعد مثل اذا المؤشر على احتواء التكاليف اإلى أأدنى مس توى لها كما 
 الخدمة. زيادة جودة فيأأيضا 

س بانيا والذي سلط الضوء فيه على بعض القضايا الهامة جداً. وأأعرب عن رأأيه قائلا وأأشار  .215 وفد فنزويلا لبيان وفد اإ
اإن موضوع اللغات يرتبط ارتباطاً وييقا بموضوع التنمية والحاجة اإلى التأأريد على تمكين المعنيين من القراءة والنظر في الوثائق 

ت الويبو على بذل جهود ربيرة في اذا المجال، ومع كلك ل يزال اناك بعض الأمور التي دأأبو بلغتهم الأصلية في عواصم بلدانهم. 
تحتاج اإلى تسوية. ومضى يقول، تس تخدم المنظمة في الغالب لغتين في س ياق تنفيذ أأعمالها، مما يعني ظهور الوثائق المترجمة 

مكانية قيام أأمانة الويبو بتقييم عدد الوثائق التي  اإلى الأربع لغات الأخرى في وقت متأأخر في معظم الأحيان. ورأأى الوفد اإ
 ُ كل اجتماع. وأأشار اإلى أأن اناك في الغالب وثائق طويلة جداً، ولكن يختلف عدد في كل لجنة ولكل عضو وفي س تخدم ت

عدد ضخم من  جوأأشار اإلى انتاالحضور في كل اجتماع، واناك الكثير من الفاقد من حيث الانبعاثات الكربونية والأثر البيئي. 
عادة تدوير تلك  الوثائق. الوثائق لجتماعات ل يحضراا سوى عدد قليل من الممثلين، وتكون النتيجة اإ

س بانيا وفنزويلا واقترح اس تحداث مؤشر لتوفير معلومات متعلقة وأأيدّ  .216 وفد بلجيكا البيانات التي أأدلت بها وفود اإ
كا كا يةّ المطولة. وأأشار اإلى تجربة سابقةن اناك حقاً حاجة للتقارير الحَ بمتوسط عدد الوثائق لكل لجنة. وتساءل عما اإ في  رْف 

خدمت وثائق مختصرة وموجزة حققت الاس تفادة المرجوة للوفود صغيرة الحجم. واختتم الوفد س تُ منظمة التجارة الدولية حيث ا
كا كان من الممكن البدء في اإجراء تغييرات محددة بشأأن   الوثائق. عددكلمته بالس تفسار عما اإ

( لتحل محل النظام CATبدأأت الويبو في اس تخدام أأدوات جديدة للترجمة بمساعدة الحاسوب ) ،الأمانةوقالت  .217
دارة الترجمة وقواعد 1021تركز عمل تلك الأدوات، بعد أأن خضعت للتجربة على مدى عدة أأشهر في عام و الحالي.  ، في اإ

 وشهدت، تم انتقاء أأداة، وجاري اس تخدامها من قبل موظفي الترجمة. 1023بيانات المصطلحات وبيئة سير العمل. وفي عام 
فعالة والتحسينات الناتجة من حيث ( الCATالأمانة تحس ناً أأريداً في معايير الكفاءة نتيجة لذلك. ومع الأخذ بأأدوات الترجمة )

ائلة لن تتمكن الترجمة ال لية من تقديم معايير كاررة الترجمة، كان من المأأمول تحقيق كفاءة أأكثر من حيث التكلفة. واس تدررت ق
ليه اليوم من تقدم.  عندما نوقشت س ياسة اللغات في الجمعية العامة في و الجودة التي تتطلبها الويبو، على الرغم مما وصلت اإ

، ويتعين ، أأعربت الدول الأعضاء بجلاء عن رغبتها في اتخاك الخطوات اللازمة لتنفيذ س ياسة اللغات1022و 1020عامي 
عندما يتعلق الأمر بترجمة الجودة أأكثر العناصر أأهمية على الأمانة التأأكد من عدم تأأثر مس توى الجودة سلبياً، حيث تعد 

وثائق الويبو. بيد أأن الأمانة تتابع تطورات الترجمة ال لية، مثلها في كلك مثل ايئات الأمم المتحدة الأخرى، وسوف تحرص 
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س بانيا، تطُبق فترة الشهرين التي على انتهاج وممارسة الخي ارات المناس بة في المس تقبل. وفيما يتعلق بالبيان الذي أأدلى به وفد اإ
س تحاول الأمانة، قدر الإمكان، و تم تحديداا لتقديم المستندات في جميع أأعمال اللجان، وليس فقط لأعمال الجمعية العامة. 

عداد  اللجنة. رين من بدء أأعمالالوثائق في جميع اللغات قبل شه الانتهاء من اإ

الأمانة اإلى خدمات الترجمة الشفوية المتاحة للجان، وقالت لقد تم التعاقد مع مترجمين فوريين لتغطية والتفتت  .218
داخل الويبو. ولذلك حاولت المنظمة تخطيط من اجتماعات معينة طوال فترة انعقاداا نظراً لعدم توفر موظفين للترجمة الفورية 

يتم التعاقد مع المترجمين الفوريين في المعتاد على أأساس و دبير احتياجاتها من المترجمين الفوريين في بداية الس نة. اجتماعاتها وت
فترة محددة من الوقت خلال الأس بوع، وعادة من الساعة العاشرة صباحا اإلى الساعة الواحدة ظهراً، ومن الساعة الثالثة اإلى 

بقاء على المترجمين الفوريين لما بعد الساعة السادسة مساءً، الساعة السادسة مساءً. وفي كثير من  الأحيان، تتَُخذ ترتيبات للاإ
ولين ؤ سبب المهلة القصيرة المتاحة للمسولكن في أأحيان أأخرى يكون من الصعب توفير الترجمة الفورية بجميع اللغات الست ب 

كا ما تم الانتهاء من جدول العمل و عن التنظيم للتصرف خلالها.  الأس بوعي في بداية الأس بوع، س تكون الفرصة المتاحة اإ
لترتيب توفير ترجمة فورية بعد ساعات العمل المخططة أأفضل، ولكن من الناحية المثالية ينبغي أأن تكون التوقيتات معروفة في 

 الفوريين. عقود تشغيل المترجمين فيوقت وضع اللمسات الأخيرة 

الوثائق، س تكون اناك فرصة لمناقشة اذ  المسأألة عند نظر اللجنة الأمانة في معرض حديثها عن طول وقالت  .219
، اُييرت بعض الشواغل حول الحد 1022البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة. ومضت تقول، عند اعتماد س ياسة اللغات في عام 

ولكن تعدت الزيادة الفعلية اذ  النس بة ، بالمائة 28في كلك الوقت، قُي مّت الزيادة في حجم الوثائق بحوالي ومن حجم الوثائق. 
كان من أأحد القرارات التي اُتخذت، من حيث المبدأأ، في كلك الوقت أأن تتكون الوييقة من و . بالمائة 53وبلغت 
كلمة )حوالي عشر صفحات قياس ية وفقا لمعايير الأمم المتحدة(. ومع كلك، لم توُضع أأي حدود على الوثائق  3 300 حوالي

اإلى الويبو من قبل الدول الأعضاء. وعلاوة على كلك، صدر قرار يقضي بأأنه في حالة طلب لجنة معينة اإجراء التي تقُدم 
دراسة أأو عمل اس تقصاء أأو اس تبيان بناء على طلب من الدول الأعضاء، يتم تقديم ملخص عملي من حوالي عشر صفحات 

فقط بترجمة اذا الملخص اإلى اللغات الخمس الأخرى، مع وفي مثل اذ  الحالت، يكُتف   جنبا اإلى جنب مع تلك الدراسة.
تعميم الدراسة وتوزيعها باللغة الأساس ية التي أُعدت بها، ما لم تطلب دولة عضو أأو مجموعة من الدول الأعضاء ترجمة اذ  

كتف  في العادة صفحة. وكما كررنا من قبل، يُ  400بلغ حجم بعض اذ  الدراسات حوالي و الدراسة اإلى بعض اللغات الأخرى. 
بترجمة الملخص فقط اإلى جميع اللغات الست. ومع كلك، اناك حالت تطلب فيها بعض الدول الأعضاء الحصول على 

فرنكاً سويسريًا. ولذلك  277حوالي  1021بلغ متوسط تكلفة ترجمة صفحة واحدة في عام و الدراسة مترجمة اإلى لغات أأخرى. 
نفاك التدابير الرقابية و صفحة اإلى مبالغ ربيرة جداً.  400تصل تكلفة ترجمة دراسة مكونة من  على حاولت الأمانة الترش يد واإ

. واس تطردت قائلة، س يكون 1021بالمقارنة بحجم الوثائق في عام  1023، وقد تلمست بعض النتائج المشجعة في عام الوثائق
لفتت الأمانة الأنظار اإلى تجربة الأمم المتحدة في من دواعي سرور الأمانة تقييد عدد الوثائق التي تتُاح في شكل مطبوع. و 

في معظم (، وأُوقف التعامل بالوثائق الورقية papersmartالورقة الذرية" )نيويورك حيث تم اس تحداث مفهوم "
عات جرى تشجيع المشاركين في الاجتماعات على حمل أأجهزة ال ي باد أأو اللاب توب، ويتابع معظمهم الاجتماو الاجتماعات. 

لكترونية للوثائق. وعلى من يرغب في الحصول على نسخة ورقية من وييقة ما الانتظار اإلى أأن يتم باس تخدام النسخ الإ 
دخال اذ  التجر على في حالة موافقة الدول الأعضاء، والأمانة على أأتم اس تعداد، طباعتها وتسليمها له.  ة في الويبو، بحيث ل باإ

ل عند طلبه  فقط. ايتم طباعة نسخ ورقية اإ

يةّ، وفيما  .230 يةّ لجتماعات اللجان، أأعربت الدول الأعضاء عن رغبتها في الاحتفاظ بتقارير حَرْف  يتعلق بالتقارير الحرَْف 
عداد الرئيس.  بدل ، كان متوسط طول التقرير الحرَْفي  1021في عام ومن التحول اإلى تقارير مختصرة أأو موجز من اإ

صفحة. أأما بخصوص الجداول الزمنية، كان على الأمانة  400أأو  300بعض التقارير  صفحة. وبلغت 294لجتماعات اللجان 
تاحة وثائق الويبو للجان الدائمة والهيئات الرئيس ية بجميع اللغات الست. وفيما يتعلق بالأفرقة العاملة، فقد تقرر النظر في اذ   اإ
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ستناداً اإلى تجربة الأمانة في تنفيذ س ياسة اللغات على مدى ، ا1024/25المسأألة أأيناء مناقشة البرنامج والميزانية للثنائية 
 السابقين. العامين

الرئيس الضوء على حقيقة ارتفاع تكلفة الترجمة وأأن اناك الكثير الذي يتعين القيام به لخفض التكاليف في وسلطّ  .232
 الصدد. اذا

لوصول اإلى حل مثالي. وفيما يتعلق وفد فرنسا على أأهمية مسأألة الترجمة الشفوية، وقال ليس من السهل اوأأكد  .231
يةّ، تساءل الوفد  كا كان اناك وييقة أأقصر موجودة من شأأنها القاءبالتقارير الحرَْف  اية الضوء على حالة الوييقة وعلى ما عما اإ

المطلوب او تسجيل، يسمح كان و التعليمات، لأن ما يجري طلبه حاليا ليس تقرير حَرْفي  مترجم في نسق ورقي مطبوع. 
كا كانت كات طبيعة حاسمة. واناك  للمشاركين بالتحقق من كل ما قيل، مع بيانات محددة بشأأن نقاط معينة يتم ترجمتها اإ

مكانية لتحديد بعض النقاط في  ي حالة ظهور ما يس تدعأأيضا نقاط أأخرى مثل البيانات الخاصة بالنتائج والحاجة لتوفير اإ
ليها أأو عند ظهور مشاكل. عدا كلك، ية. ولفت الوفد الأنظار اإلى أأنه كثيرا  الرجوع اإ ل يكون اناك حاجة للتقارير الحرَْف 

أُسيء فهم تصريحاته في التقارير الحرَْفيَةّ. وعلاوة على كلك، اناك مسأألة التحقق من صحة تلك التقارير. وتساءل عما يمكن  ما
كلفة اإجراء التصويبات مرتفعة للغاية. والتمس الوفد كانت تو  .أأن تفعله الوفود في حالة الاختلاف مع محتويات اذ  التقارير

مكانية متابعة الاجتماعات باس تخدام ية النظر في اإ  التسجيلات. من تلك الوفود التي تطلب الحصول على تقارير حَرْف 

س بانيا اإلى اس تحالة التنبؤ بنطاق العمل الهائل لأعمال اللجان الدائمة، وأأشار  .233 لت اذا في معظم الحا ويفسروفد اإ
عدم الوفاء بمهلة الشهرين الممنوحة كي تكون الوثائق جاازة قبل وقت كاف من الاجتماع. والتفت الوفد اإلى مسأألة سبب 

الاجتماعات التي تس تمر لفترة أأطول من المخطط لها وما يترتب على كلك من مشكلة توفير ترجمة شفوية، وقال ينطوي اذا 
يقول، ربما تبذل الدول الأعضاء والأمانة جهودا أأكبر لضمان انتهاء الاجتماعات في  الأمر على مسائل مالية وتنظيمية. ومضى

وقال اإن الاجتماعات التي تس تمر اإلى ما بعد الوقت المخصص، ليست بالضرورة بغرض اإجراء وفقا للجدول.  الوقت المخطط
جانب الدول الأعضاء ومن الأمانة. وقال في  مناقشات جادة وقيمة. وأأعرب عن رأأيه قائلا، يتعلق الأمر بالنضباط الذاتي من
صفحة فقط، ولم يتُرجم اإلى  10أأو  25معرض حديثه عن طول الوثائق، لقد بلغ طول بعض الوثائق التي قدمتها الأمانة 

اللغات الأخرى سوى الملخص فقط. ومضى يقول، ل يمكن اعتبار اذ  الوثائق طويلة وينبغي أأل ينتج عن ترجمتها أأي 
كا كان لدى الأمانة بعض الأفكار عن  مشكلة. ووصف ترجمة ملخص تلك الوثائق فقط بأأنه مدعاة للقلق. وتساءل عما اإ

مؤشرات تمَُك نّ من تحسين الأمر من حيث اشتراط فترة الشهرين، وعدم توفير ترجمة شفوية في نهاية الاجتماعات، 
نه والتوصل لقاعدة تتعلق بالوثائق الطويلة كات الحجم الاس تثنا ئي، وتحديد حجم الوييقة الذي يمكن ترجمته. واس تدرك قائلا اإ

مكانية التحقق من البيانات عند ظهور  يةّ. ورأأى الوفد أأن القضية الحقيقية تكمن فقط في اإ على اس تعداد لمناقشة التقارير الحرَْف 
يةّ، وأأعرب ع نه ل يرى أأي قيمة مضافة من التقارير الحرَْف  ن شواغله على نحو متزايد فيما يتعلق بالنقاط اإشكالية معينة. وقال اإ

 الصدد. التي أأثاراا، ويرغب في تحقيق بعض التقدم في اذا

بأأنه تقرر مناقشة مسأألة الترجمة الشفوية والخدمات اللغوية تحت البند الخامس، ومرة أأخرى في شهر الرئيس وصرح  .234
عداد وييقة بشأأن س ياسة الل غات. وفي حالة التوصل اإلى اتفاق بخصوص تقارير المحاضر سبتمبر، عندما تنتهي  الأمانة من اإ
يةّ والتسجيلات الصوتية، يمكن التوصل اإلى قرار في شهر  سبتمبر. الحرَْف 

حالة وفد الوليات المتحدة عن تأأييد  للبيان الذي أأدلى به وفد فرنسا بشأأن عدم الحاجة اإلى سجل مطبوع في وأأعرب  .235
موقع محدد يحتوي على  البحث عنثار الوفد قضية فهرسة اذ  التسجيلات ومشكلة أأ توفر تسجيل صوتي. ومع كلك، 

يجاد  يةّ مكتوبة. وفي حالة اإ بيانات معينة في ملف صوتي، حيث ل تظهر اذ  المشكلة عند البحث عن نص في سجلات حَرْف 
مكانية عرض أأشار اإلى توفر حل لهذ  المشاكل، يمكن عندئذ اس تخدام التسجيلات الصوتية وتحقيق وفورات جوارية. و  اإ
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مكانية تدوين الترجمة التدفقات النصية مباشرة. وفيما  يتعلق بترجمة البيانات اإلى لغات الأمم المتحدة الأخرى، اقترح الوفد اإ
ناإ  أأيناءالشفوية للبيانات   لحق. يزية في وقتكللقائها بدل من ترجمتها من الإ

يطاليا البيان الذي أأدلى به و وأأيدّ  .236 مكانية التوصل اإلى حل جيد عن طريق  فد الوليات المتحدة تعليقاً علىوفد اإ اإ
مكانية عرض نص الترجمة الشفوية مباشرة، . التسجيلات الصوتية المفهرسة على نحو سليماس تخدام  ومع كلك، اناك أأيضا اإ

 بالوقائع. في حالة وجود أأي أأخطاء تتصلمس تمرة مع اإجراء تنقيحات 

يةّ من المسائل التي تحتاج اإلى تحليل دقيق. فما تزال بعض البلدان وفد مصر أأن مسأألة وكرر  .237 تقارير المحاضر الحرَْف 
يةّ كاملة، وبخاصة البلدان كات التمثيل الضعيف والتي ل تتمكن دائماً من حضور كل  تطلب الحصول على تقارير حَرْف 

يّ  ة للوفود متابعة كل ما قيل في مختلف اجتماعات اللجان الاجتماعات. وفي مثل اذ  الحالت، تتُيح تقارير المحاضر الحرَْف 
والهيئات. وأأعرب الوفد عن موافقته على ارتفاع تكلفة الترجمة، وعلى أأن نظم الترجمة ال لية والترجمة بمساعدة الحاسوب ل تعبر 

اس تخدام النظامين معا في نفس الوقت. حيث يمكن  او دائما عن المعنى الحقيقي للنص. ومضى يقول، قد يكون أأحد الحلول
تصويب نتائج الترجمة ال لية أأو الترجمة باس تخدام تكنولوجيا الترجمة بمساعدة الحاسوب ومراجعتها بواسطة مترجم بشري، 

 التكاليف. واكذا يمكن توفير الوقت وتقليل

 عدم فهرسة التسجيلات الصوتية على نحو سليم أأنه في حالة التأأريد علىوفد الوليات المتحدة عن رغبته في وأأعرب  .238
يةّ المكتوبة، فهو يقترح الإرسال النصي اإلى لغات الأمم المتحدة الخمس الأخرى  لقاء اإ  أأيناءمع اس تمرار الحاجة اإلى التقارير الحرَْف 

وخلص اإلى أأن لى الورق. البيان بدل من اإجراء الترجمة في مرحلة لحقة. ويمكن تسجيل نص الترجمة الفورية المرسل اذا ع
 وتدوينها. اذا النهج أأوفر من الترجمة التحريرية حيث سيتم الاس تعانة بالترجمة الفورية

مانة، والتفت اإلى الفقرة وأأعرب  .239 نه  9.17وفد السلفادور عن شكر  للأ المتعلقة بتدابير الويبو لتحسين الكفاءة، وقال اإ
ن التدابير المذرورة، وفي الواقع يثَُ  ن أأي تدابير من شأأنها تخفيض التكاليف في المنظمة، مع وجوب عدم الإضرار بمصالح يثُمَ ّ م ّ

كا كان من الوفد الدول الأعضاء. ورحب  بعمل نظام مؤشرات الأداء بشكل طبيعي، على الأقل على ما يبدو. وتساءل عما اإ
َ الممكن تزويد  بمعلومات تتعلق بعدد الإخطارات الخاصة بنظام مدريد قبل نهاي خ الوثائق، أأشار اإلى سْ ة الس نة. وفيما يتعلق بن

ومضى يقول، كانت أأهمية اذا الأمر لتنمية الملكية الفكرية، وأأعرب عن ترحيبه لإتاحة ملخصات الوثائق باللغة الإس بانية. 
ل أأنها عكست  ارج عناصر الدراسات بشكل مركز. قد يس تطيع الممثلون العاملون في الخبعض من تلك الوثائق طويلة اإ

التحدث بأأكثر من لغة، ولكن ل يكون الأمر كذلك بالنس بة للموظفين العاملين في عواصم بلادهم. وأأعرب عن أأمله في 
ن الملخصات كانت أأكثر من مرضية وربما يمكن اعتماد اذ  الممارسة من قبل مجموعة  اس تمرار اذا النهج. واختتم كلمته قائلا، اإ

 ت.البراءا عمل معاادة التعاون بشأأن

كا كانت اللجنة هي المحفل  - وفد فنزويلا )جمهوريةوصرح  .240 البوليفارية( بأأن مسأألة الترجمة مسأألة معقدة، وتساءل عما اإ
المناسب لمناقشة اذ  القضايا. ومضى يقول في س ياق تبرير  ارتفاع تكلفة الترجمة، ل تغطي تكلفة الترجمة مقابل عدد 

مكانية ترجمة الوييقة و أأيضا خبرات ومعارف المترجم القائم بالعمل.  الصفحات المطلوب ترجمتها فقط، بل تغطي فيما يتعلق باإ
عداد الملخصات يتم بواسطة أأفراد وتكون في غالب الأمر معبرة عن وجهة نظر شخصية، وقد يكون كلك  بالكامل، أأوضح أأن اإ

ن اس تخدام عن غير قصد. أأما بخصوص الترجمة ال لية، رأأى الوفد أأن اذا النهج سوف يزيد الأ  مر سوءاً. واس تطرد قائلا، اإ
رسال الوثائق  نظم الترجمة ال لية لترجمة الوثائق، ثم مراجعتها لحقا بواسطة مترجمين قد تكون عملية أأكثر تعقيداً من مجرد اإ

مكانية تغيير أأعداد الوثائق المطب اختلاف مع وعة مباشرة اإلى المترجم البشري. وررر الوفد ما كرر  في بيان سابق له من حيث اإ
اللجان المعنية. ومن الواضح، سوف يكون للمنظمة صورة أأفضل وأأكثر حرصا على البيئة. ويجب على الأمانة تقييم متوسط 

في كثير من الأحيان يتم طباعة أأعداد ربيرة من الوثائق لجتماعات ل يشارك وعدد الوثائق المطبوعة لكل لجنة من اللجان. 
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ن المترجمين الفوريين  فيها سوى عدد قليل جداً  من الحضور. ويمكن زيادة عدد الوثائق بناء على الطلب. وأأنهي  كلمته قائلا اإ
 المنظمة. والمترجمين التحريريين يوفرون حلا لـ "برج بابل" الذي تواجهه

في العام  ئةبالما 56اإلى  1022في عام  بالمائة 35الأمانة اإلى زيادة نس بة الاس تعانة بالمصادر الخارجية من وأأشارت  .242
نتاجية للمترجمين داخل المنظمة، يعُهد للفرد الواحد ترجمة . التالي، بسبب عبء العمل المتزايد  2 500وفيما يتعلق بمعيار الإ

تمتع  كلمة يومياً. وقد أأظهرت دراسة اس تقصائية أأجرتها شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية مؤخراً  4 500كلمة ومراجعة 
كااإ  معدل الويبو بأأعلى  نتاجية في مجال الترجمة متفوقة بذلك على جميع المنظمات الأخرى في جنيف. وأأضافت الأمانة قائلة، اإ

يةّ، فسوف تبادر الأمانة اإلى تنفيذ اذا القرار. وأأوضحت في معرض حديثها  ما قررت الدول الأعضاء التخلي عن التقارير الحرَْف 
عداداا ل صفحة فقط، بأأن  10أأو  25لوثائق الطويلة، حتى للوثائق التي يبلغ عدد صفحاتها عن مسأألة الملخصات التي يتم اإ

صفحات. ومع كلك، أأبدت  20وضعت حدا أأدنى لعمل الملخصات بحيث ل تقل الوييقة عن  1022الدول الأعضاء في عام 
على جودة الوثائق. وفيما يتعلق الأمانة بعض المرونة في اذا الصدد، حيث كان من المهم التأأريد على عدم التأأيير سلبياً 

دارة تكنولوجيا التصالتتسوف ف بالتسجيل الصوتي والاقتراحات الأخرى،   والمعلومات. تم دراس تها بالتشاور مع اإ

وتنفيذ بعض أأوجه الكفاءة، أأوضحت الأمانة عدم  9.17البيان الذي أأدلى به وفد السلفادور بشأأن الفقرة أأما بخصوص  .241
تم خفض التكاليف نتيجة لمفاوضات مع مقدمي الخدمات. وفيما يتعلق بالأفرقة العاملة،  حيثنوعيتها. تأأثر جودة الكفاءة و 

قالت، سيتم النظر في اذ  المسأألة عند مناقشة ميزانية الثنائية المقبلة. وأأعلنت عن اتفاقها مع البيان الذي أأدلى به وفد 
في نهاية يوم العمل، يتعين على الأمانة التأأكد من والتكلفة.  ارتفاع على فنزويلا بشأأن جودة الترجمة وأأهمية عدم التركيز كثيرا

تاحتها للدول الأعضاء، واو الأمر الذي يعكس نمط عمل الويبو، ويتفق مع المعايير التي وضعتها  تجودة الوثائق التي تم اإ
مداد الدول الأعضاء  فهناكالمنظمة. أأما بالنس بة للمترجمين من خارج المنظمة،  اإجراءات اختيار صارمة بغية التأأكد من اإ

 والوثائق. بنوعية جيدة من المستندات

عداد اإ الأمانة قائلة، وأأضافت  .243 ن العديد من التعليقات التي تم الإدلء بها كانت مفيدة وس تكون عاملا مساعداً في اإ
تحسين بعض المؤشرات عند مناقشة البرنامج والميزانية كون اناك فرصة لصقل و تة الختامية لس ياسة اللغات. وسوف الوييق

ح واختيار وقد جاءت المناقشة الحالية في الوقت المناسب. ومضت تقول، تم اتباع "نهج رفض المتا 1024/25للثنائية 
لكتروي ما لم يطلب الوفد تحديداً الحصول على نسخ ورقية.تبديل" في الويبو، حيث  تاحة الوثائق في نسق اإ وبالتالي  تم اإ

تم طباعة الوثائق وتوزيعها على جميع الوفود. وفيما يتعلق بالتسجيل على ش بكة الإنترنت والاقتراحات المقدمة بشأأن ت ل
الفهرسة، عُقدت مفاضلة بين النهج المتبع من حيث الفهرسة والتكاليف المرتبطة به. وفي اذا الصدد، تحدث ربير موظفي 

تدرس بعض المنظمات الأخرى نفس كات و عنية وسوف يتم النظر في اذا الأمر بعناية. المعلومات حول المصروفات الم 
 الأمر. الموضوع ولكن يتعين على الويبو أأن تضع في اعتباراا حقوق الملكية الفكرية لمترجميها الفوريين عند النظر في اذا

 .18ولم تكن اناك أأي تعليقات بشأأن البرنامج  .244

 .19مج وافتتحت المناقشة حول البرنا .245

بخصوص وفد أألمانيا توضيحات بشأأن الموقف بعد انتهاء العقد مع المقاول العام السابق، وبشكل أأكثر تحديداً وطلب  .246
لن يس تتبعه أأي تاريخ تسليم مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة تأأجيل التأأخيرات والتكلفة. وأأعرب الوفد عن تفهمه أأن 

ضافية. تكاليف  اإ

، ويبات التكلفة المتوقعة داخل نطاق الميزانية 1024يل تسليم المشروع اإلى نهاية فبراير الأمانة العامة تأأج وأأكدت  .247
اذ  المعلومات في جلسات الإحاطة الشهرية المعتادة التي تعقد مع الدول الأعضاء  يتم اس تعراضالمعتمدة تماماً. ومضت تقول، 

علامية شفوية شهرية ، ويتم تحديثها دوريًا. واغتنمت الأمانة الفر 1021منذ أأكتوبر  حاطات اإ صة لتذكير الوفود بما تقدمه من اإ
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في اليوم الحادي عشر منه،  1023. ومن المقرر عقد تلقين شهر يوليو 1021تنفيذاً لطلب لجنة البرنامج والميزانية في سبتمبر 
فود. وكما تم التفاق عليه مع (، والدعوة مفتوحة لجميع الو Uchtenhagenما بين الساعة الثانية والثالثة مساءً في قاعة )

لغاء تلقين شهر 1023الوفود الحاضرة في تلقين مايو  جازات الصيفية س وسبتمبر لأس باب واضحة )فترة الإ أأغسط ي، تقرر اإ
 (.وموعد انعقاد دورات الجمعيات العامة الرسمية للجنة البرنامج والميزانية في سبتمبر

 .30وافتتحت المناقشة بشأأن البرنامج  .248

وفد الوليات المتحدة الأمريكية الأنظار اإلى مؤشرات الأداء الس بعة، وقال اناك أأربعة من تلك المؤشرات  ولفت .249
ل يتبق  سوى مؤشر واحد فقط على المسار وليست على المسار الصحيح، واينان غير قابلين للتطبيق نظراً لحداية الشعبة. 

ي سجل مس توى أأداء جيد مرتفع. وطلب الوفد معلومات عن الصحيح، واو مس توى رضاء المشاركين من الأفراد، والذ
توضيحاً بخصوص مؤشر أأداء "مس تخدمي الأدوات والنماكج والمواد المعنية كما طلب الوفد الأربعة مؤشرات التي لم تبدأأ بعد. 

عداداا  مس تخدماً على الأقل  2 267الويبو". وتساءل الوفد، لماكا ل يشكل  فيبالبتكار وتسويقه في الدول النامية والتي تم اإ
كا كان  بالمائة 40نس بة  هي المس توى المحدد من قبل الأمانة كعتبة  بالمائة 40)نس بة  1 400خط الأساس المرجعي او ، اإ

 "(.لتوصيف تقييم "على المسار الصحيح

نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا. والتفت وطلب  .250 ضافية عن المشاكل التي اعترضت اإ وفد الجزائر الحصول على معلومات اإ
بيانات الأداء )البيان:  عنالوفد اإلى مؤشرات الأداء للاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية، وقال ل يوجد أأية معلومات 

ضافية حول يوجد(. ومضى يقول يفُترض أأل يكون اناك العد ل يد من الأنشطة المضطلع بها. وطلب الحصول على معلومات اإ
 النقطة. اذ 

وفد مصر التعليقات التي أأدلت بها وفود كل من الوليات المتحدة والجزائر فيما يتعلق بمؤشرات الأداء التي وأأيدّ  .252
بما كل شهرين، كي يتمكنوا من متابعة تكن على المسار الصحيح. ورأأى الوفد أأن الأعضاء في حاجة اإلى تقارير منتظمة، ر  لم

 النامية. اذ  المسائل من أأجل التأأكد من أأن اناك جهود تبُذل، خاصة بالنس بة للبلدان

نجاز  في مشاريع معينة، من بينها مشروع وطلب  .251 وفد السلفادور الحصول على معلومات أأكثر تحديداً بشأأن ما تم اإ
نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا ومبادرة جامعة الويبو. ولفت الأنظار اإلى مؤشر الأداء الخاص بعدد استراتيجيات الملكية  اإ

الأداء )البيان: ل يوجد(.  عنالفكرية، ومن بينها مكون الابتكار والتكنولوجيا، وأأعرب عن داش ته لعدم توفر أأي بيانات 
مكانية اس تعراض ما تم ورأأى الوفد  وقال ينبغي أأل يسُمح لمثل اذ  المواضيع الهامة أأن تظهر دون رصد أأي تقدم ملحوظ. اإ

براز   نجاز  واإ في مشاريع معينة،  الانتهاء منهتحت اذا الفصل. وررر طلبه الحصول على معلومات أأكثر تحديداً حول ما تم اإ
نشاء مكاتب نقل التكنولوجيا ومبادرة جامع  ة الويبو.من بينها مشروع اإ

نامج، وأأعرب عن أأسفه لعدم ظهور بيانات أأداء بخصوص بعض النقاط. وفد أألمانيا اإلى الأهمية الكبرى لهذا البروأأشار  .253
مكانية 1023وأأبدى ااتماماً لمعرفة ما هي توقعات عام  مكانية علاج بعض أأوجه النقص في البيانات، واإ ، لأن ما تفهمه او اإ

 العام. عقد دورات التدريب التي لم تنفذ لتدريب المدربين خلال اذا

يطاليا عواس تفسر  .254 كا كان الخفض في الغلاف المالي الذي وفد اإ عادة نقل الموظفين قد  أُدرجما اإ في تقرير أأداء البرنامج باإ
ضافية حول النقاط التي  أأثر على أأنشطة الشعبة في تنفيذ أأعمالها. وأأعرب الوفد عن رغبته أأيضا في الحصول على معلومات اإ

 السابقون. أ ثاراا المتحديون

نشاء شعبة الابتكار من وحدتين منفصلتين في يناير الأمانة، ردا على أأس  واس تعرضت  .255 )وحدة  1021ئلة الوفود، اإ
المشاريع الصغيرة والمتوسطة ووحدة الابتكار ونقل التكنولوجيا(، والتحديات المتصلة بالموارد البشرية الناتجة عن تلك الترريبة، 
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نشاء مؤشرات الأداء الرئيس ية في عام  . وفيما يتعلق بمشروع مكاتب نقل 1021 فبراير قبل وصول مدير الشعبة في 1022واإ
التكنولوجيا للمنطقة العربية، أأفادت الأمانة بأأن التمويل الخارجي قد حال دون تنفيذ المشروع ووضعه على المسار الصحيح. 

ا بخصوص عدد وفيما يتعلق ببرنامج مبادرة جامعة الويبو، أأشارت الأمانة اإلى النقص في القوى البشرية لهذا البرنامج. أأم
الاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية، أأوضحت أأنه قد تم بالفعل تقديم عدد ل بأأس به من المشورة )من بينها تقديم 

المشورة في مشروع مكاتب نقل التكنولوجيا(، وسوف يشهد اذا المجال المزيد من الأنشطة. ومع كلك، واجه بعض الأفراد 
، والتي 1021المس تهدفة في عام  بالمائة 40وتتلخص جميعها في ال تي: لم تتحقق نس بة الـ دما. صعوبات في دفع اذ  المشاريع ق

من أأصل يلاية استراتيجيات. والتفتت الأمانة اإلى مس تخدمي الأدوات والنماكج والمواد تتطلب تنفيذ استراتيجيتين وطنيتين 
عداد الويبو، وقالت عندما بدأأ البرنامج في صورته المجمعة )على  فياا المعنية بالبتكار وتسويقه في الدول النامية والتي تم اإ

ليه أأعلا (، كان من المفترض أأن تشير كلمة "المس تخدمين" اإلى الأفراد الذين تم تدريبهم في الويبو واس تلموا  النحو المشار اإ
برز على السطح اختلاف في في وقت لحق، المواد، وبالتالي فهم قادرون على اس تخدام الأدوات التي حصلوا عليها. و

كا كان مصطلح "مس تخدم ات، وطُرحالتفسير  " يتطلب التحلي ببعض المؤالات والتحقق من أأن اؤلء هم في ينسؤال عما اإ
ليهم أأيناء حضورهم التدريب واس تخدامها في س ياق تنفيذ العمل  الواقع من س يقومون بالنتفاع من المواد التي تم تقديمها اإ

طار اذا التفسير الجديد؛ وبالفعل، يوضح تم التواليومي.  فاق على عمل دراسة اس تقصائية لتحديد عدد المس تخدمين في اإ
عداد المسح المطلوب لتحديد عدد المس تخدمين، ومن 1021"في عام ، 76جدول تقرير أأداء البرنامج على صفحة  ، لم يتم اإ

عداد الدراسة الاس تقصائية ال ن وجاري تنفيذاا وام. ثم، لم تتوافر معلومات كافية لتقييم عدد المس تخدمين لهذا الع تم اإ
 ."1023 لعام

وفد البرازيل عن السبب في اس تخدام بند موارد بخلاف العاملين بمعدل أأقل من الاس تخدام المتوقع في وتساءل  .256
 التنمية. س ياق تنفيذ مشروعات جدول أأعمال

ص الموارد المالية ة بمكاتب نقل التكنولوجيا، بالنظر اإلى نقوفد مصر قيام المنظمة بتمويل تلك المشاريع الخاصواقترح  .257
 ة.ولة عن عدم الوفاء ببعض الأاداف. كما أأعرب عن تأأييد  لمشاريع المؤسسات الصغيرة والمتوسطة للميزانيؤ الخارجية المس

"نحن ل نملك  وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإلى مسأألة "المس تخدمين" في مقابل "المشاركين"، وقال،والتفت  .258
كا كان يمكن وصف اذا المؤشر  البيانات نظراً لعدم تجميع الدراسة الاس تقصائية ولم يتم نشراا بعد"، وتساءل عما اإ

متاح" بدلً من رونه "ليس على المسار الصحيح"، كي يبين حالة الافتقار اإلى البيانات. وطلب الوفد توضيحات  "غير بـ
 (.مس تخدما كخط أأساس مرجعي 1 400دما في مقابل مس تخ 2 267بشأأن العدد الفعلي )

مس تخدما. كما  3 100مس تخدما، بينما العدد المس تهدف في الواقع  1 400الأمانة اإلى أأن خط الأساس يمثل وأأشارت  .259
 في اذ  الحالة غير متوفر، حيث ل تعكس البيانات المتاحة دقة نظام اإشارات السيرأأشارت الأمانة أأيضا اإلى اعتبار مؤشر 

 بالفعل. المؤشر

ن اناك عاملان أأساس يان، اإ الأمانة، تعليقا على سؤال البرازيل بشأأن مشروعات جدول أأعمال التنمية، وقالت  .260
للقيام ببعض المشاريع التجريبية التي  ابعض الدول الأعضاء حول اس تعدادا مع)أأ( بعض الصعوبة في التوصل اإلى اتفاق  واما:
وتأأييراا على  1021تداخل بعض مشاكل الموارد البشرية التي تم التعرض لها عام و )ب(  عا؛تغرق وقتاً أأطول مما كان متوقتس  

اإحراز مزيد من التقدم في اذ  المشاريع. كما أأضافت أأيضا بأأن اناك مناقشات جارية حاليا فيما يتعلق بالوسائل التي يمكن من 
 .1023خلالها الانتهاء من الأعمال المتبقية وتسليمها خلال عام 

الأمانة اإلى سؤال وفد مصر الخاص بتمويل مشاريع مكاتب نقل التكنولوجيا، وقالت يخضع اذا النوع من والتفتت  .262
 الاعتبار. التمويل اإلى قرار الدول الأعضاء، وينبغي مناقش ته في س ياق الميزانية العامة مع أأخذ أأولويات المنظمة في



A/51/5 Add. 
28 
 

 المعدلة. . وتلا الرئيس مقترح فقرة القرار بصيغته1021المناقشة بشأأن تقرير أأداء البرنامج لعام وأُغلقت  .261
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